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Жить в 
значит
добрыми

добрососедстве- 
становиться 

хозяевами
ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ПРЕЗИДЕНТУ 

РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН А. А. АКАЕВУ
Уважаемый Аскар Акаевич!
Недавно я возвратился из командировки в Ферганскую 

область. Ознакомился с положением дел в ряде хозяйств 
и предприятий, с жизнью их тружеников. С удовлетворе
нием отметил, что труженики нашей Ферганы и соседней 
с ней Ошской области Кыргызстана активно налаживают 
и развивают «приграничное» сотрудничество — хозяйст
венное, культурное, да и чисто житейское, если угодно.

Есть, однако, и проблемы в деле укрепления таких 
связей. По поводу одной из них решил обратиться к Вам 
лично. Вы поймите, почему.

Одно из крупнейших предприятий в системе Центро
союза — Риштанский агропромышленный комбинат, за
нимающийся сельскохозяйственным производством и вы
пускающий товары народного потребления, в том числе 
продовольственные. Расположен Риштанский АПК пря
мо на границе: стоит перейти через дорогу — и ты уже 
на территории Кыргызстана. А дорога эта — участок 
трассы Ош — Сулюкта. В любое время суток здесь на
пряженное движение: грузы, пассажиры, туристы. Бро
сается в глаза вот что. Сделав короткую остановку на 
обочине, водители и пассажиры из Узбекистана, Кыргыз
стана. других регионов предпринимают длительные и по
рой бесплодные поиски пристанища, где можно было бы 
перекусить, отдохнуть, умыться.

Издревле в наших краях утомленных путников встре
чали гостеприимные караван-сараи. Сейчас транспортные 
потоки многократно возросли, а вот «караван-сараев* — 
ощутимая нехватка. Почему бы не объединить усилия 
для решения этой действительно важной проблемы?

Кое-какие шаги делаются. Тот же Риштанский АПК 
охотно обслуживает водителей и пассажиров с трассы 
Ош — Сулюкта на своих предприятиях общественного 
питания и торговли. Но полный комплект требуемых пут
нику удобств он предоставить, разумеется, не в состоянии.

Впрочем, руководство АПК убеждено, что выход есть. 
Почему бы не организовать зону отдыха для автомобилис
тов и пассажиров с чайханой, столовыми узбекской и 
кыргызской национальной кухни, кафе-мороженым, ма
газинами, мотелем, станцией техобслуживания, автоза
правочной станцией, другими бытовыми н техническими 
удобствами?

С предложением о совместной организации зоны отды
ха «Дустык — Дустлик» руководство Риштанского АПК 
обратилось во Фрунзенский райисполком Ошской обла
сти и в совхоз Бурганды. Но, несмотря на то, что осуще
ствление проекта потребовало бы всего один-два гектара 
совхозной земли, которая нынче не используется, ответа 
на данное деловое предложение не поступило.

Тогда руководство Риштанского АПК направило пись
мо Вам, Аскар Акг^евич. Знаю, что Вы дали поручение 
своему аппарату разобраться, внимательно изучить это 
предложение. Однако в деле до сих пор не наметилось 
практического сдвига.

Понимаю Вашу загруженность множеством важных 
дел. Но, зная Вас как делового человека и интернациона
листа, прошу найти время и вернуться к этому вопросу, 
определив, по мере возможности, меры для его практиче. 
ского разрешения. Дело того стоит. Более того, совмест
ное предприн1гмательство кыргызских и узбекских хозяй
ственников можно плодотворно развивать, например, в 
такой важной отрасли, как переработка сырьевых ресур
сов, имеющихся на территории наших республик,

С одной стороны, это поможет поднять уровень благо
состояния тружеников — по обе стороны «границы». С 
другой стороны, крепкие, разветвленные хозяйственные 
связи, налаженные между двумя республиками, да и во 
всем Среднеазиатском регионе, — это надежная гарантия 
добрососедства, В конце концов, добрые хозяева, постоян
но прибегающие к совместным взаимовыгодным начина
ниям. обязательно будут жить в добром соседстве, их не 
рассорить вовек!

Р. САФАРОВ.
ГМ1НЫЙ редактор гамты «Правда ■остеиа».

Одним абзацем
в распростраианном на Смвда народ

ных дапутатоа РСФСР обращении Прозндонт 
России Борис Ельцин приэаап Съаад расши
рить его  полномочия в мконодатальиом ра- 
гулироаании жономичаской раформы, а 
таюиа на год запретить всякиа выборы в рас- 
публииа. В докумаита, в частности, подчар- 
киваатея, что исполнитальная власть России 
должна быть «адакватна сагодняшнай жстра- 
мальной ситуации» и цалям »кономичаской 
раформы.

-4- Празидант Молдовы Мирча Снагур из
дал указ о марах по обаспачанию социально- 
политичасних прав и культурных потрабнос- 
тай молодежи республики. В нем он пору
чил правительству рассмотреть и представить 
до конца 1991 года парламенту Молдовы
проект закона «Основы государственной по
литики по вопросам молодежи». В соответст
вии с президентским указом предусматрива
ется образование фонда поддержки и соци
альной защиты молодежи, разработка спаци-

В последний раз 
собрался комитет

За целесообразность 
включения в состав буду
щего союзиого правитель
ства межреспубликанского 
департамента по под
держке предпринимательст
ва высказались члены 
Комитета по оперативному 
управлению народным хо
зяйством страны. На се
годняшнем заседании они 
рассмотрели вопрос ради
кализации прадпринима- 
тельсгва и оказания ему 
государлаенной поддерж
ки.
Как было сообщено на 

заседании, ныне в СССР 
действует 500 тысяч ма
лых предприятий, из кото
рых половина — коопера
тивы, Все они дают около 
12 15 проц, валового на
ционального продукта, в 
предпринимательских струк 
турах занято около 25 млн. 
человек. Как заявил пред
седатель Комитета содейст- 
ння малым предприятиям и 
предпринимательству СССР 
Валентин Огарок, для нор
мального функционирования 
экономики уже в ближайшие 
два года надо создать три- 
четыре миллиона малых 
предприятий. При этом он 
сослался на мировой опыт: 
н США. например. их 18 
миллионов, производят они

около половины «валового 
национального продукта.

В числе необходимых го
сударственных мер по сти
мулированию предпринима
тельства в стране на засе
дании была названа в пер
вую очередь разработка 
межреспубликанского согла
шения по координированию 
законодательства в этой об
ласти бизнеса. Таким актом 
условия для предпринима
тельства в едином экономи
ческом пространстве страны 
были бы выравнены.

Президент Союза аренда
торов и предпринимателей 
СССР Павел Бунич высту
пил за введение налоговых 
льгот для новых предпри
нимательских структур: 
«Если рахитичный малый 
бизнес не будет иметь нало
говых льгот, то и ему не 
подняться. и стране не 
стать богаче». Это расходит
ся с поддержанными члена 
ми комитета во вторник 
предложениями по ликвида
ции всех налоговых льгот с 
целью сокращения дефици
та государственного бюдже 
та.

Ряд участинков сегодняш
него заседания высказа
лись за формнртание обще
государственной программы 
по обучению молодых лю

альной программы, в которой должны быть 
предусмотрены индексация стипендий и де
нежных норм материального обеспечения 
учащейся молодежи, другие меры, которые 
бы обеспечивали социально-культурные по
требности моподежи.

-4- Кабинет министров Украины приняп 
предложение трестов «Востокукринтергаз- 
строй» и «Западукринтергазстрой», а также 
немецкой фирмы «Габек» о создании украин
ско-немецкого консорциума «Чернобыль— Га
бек—Интерстрой». Он будет строить «под 
ключ» поселки для переселения жителей из 
районов, пострадавших а результате аварии 
на Чернобыльской АЭС, а также газифициро
вать сельские населенные пункты.

В столица Казахстана впервые проведена 
миссия доброй воли религиозной группы из 
Южной Кореи. Проповедники, врачи, бизнес
мены и музыканты, которые были а состава 
делегации, встретились с общественностью 
республики, провели ряд благотворительных 
акций. Большой интерес вызвали проповеди 
главы южнокорейской делегации пастора 
крупнейшей в Южной Корее баптистской об
щины Ки Мак Хана, который был организато
ром всемирного конгресса баптистов на 
олимпийском стадиона в Сеуле.

Подписан договор
31 октября в Ташкент при

была правительственная де
легация Республики Кыргыз
стан во главе с премьер-ми
нистром республики Н. И. 
Исановым.

В Ташкентском аэропор
ту, где были вывешены го
сударственные флаги Респуб
лики Кыргызстан и Респуб
лики Узбекистан, Н. И. Иса- 
иова, других руководителей 
встречали вице-президент 
Республики Узбекистан Ш. Р. 
Мирсаидов, заместители 
председателя Кабинета ми
нистров при Президенте 
Республики Узбекистан А. 
Муталов, Т. Я. Шарипов, 
другие официальные лица.

Затем состоялось подписа
ние Договора о торгово-эко

номическом сотрудничестве 
между двумя республиками 
на 1992 год.

Договор подписали вице- 
президент Республики Узбе
кистан П1. Р. Мирсаидов и 
премьер-министр Республики 
Кыргызстан Н. И, Исанов.

Документом предусмотре
но, что обе республики в бу
дущем году будут четко при
держиваться обговоренного 
широкого ассортимента и 
сроков поставки сырья, про
дуктов питания, других то
варов.

Договор позволит стабили
зировать поставки, а значит, 
и работу во многих отраслях

экономики.
(УзТАГ).

Таджикистаи 
и Кыргызстан 
шяючили Договор 
о сотрудничестве

в рамках единого >ко- 
номического пространства 
на основа взаимной выго
ды будут осуществляться 
торгово-жономические аза- 
имоотношеиия между Тад
жикистаном и Кыргызста
ном.
Соглашение об этом под

писано в ходе состоявшихся 
30 октября в Душанбе пе
реговоров о принципах тор
гово-экономического сотруд- 
1ичестпа нп 1992 год меж

ду двумя суверенными рес
публиками. Решено сохра
нить взаимные поставки 
продукции и товаров народ
ного потребления не ниже 
70 процентов от уровня 
прошлого года.

Участники встречи дого
ворились не вводить ограни
чений для устанавливае
мых предприятиями пря
мых хозяйственных связей. 
Таджикистан и Кыргызстан 
намерены в будущем прово
дить единую согласован
ную политику в области 
ценообразования. Взаимо
расчеты будут осуществлять
ся по фиксированным и до
говорным ценам, а по важ
нейшим согласованным ви
дам продукции — по миро
вым.

Документ подписан гла
вой правительства Респуб
лики Таджикистан Изатул- 
ло Хаеевым и премьер-ми
нистром Республики Кыр
гызстан Насирдином Иса
новым.
(Корр. ТаджикТА—ТАСС).

дей бизнесу, в том числе и 
за рубежом. Однако возник
ли сомне|{ия — не останут
ся ли все они на Западе. За
меститель руководителя ко
митета Аркадий Вольский 
сказал, что из двух тысяч 
двухсот семидесяти чело
век, посылавшихся в этом 
году от Научно-промышлен
ного союза СССР на прак
тику за рубеж, не верну
лись всего одиннадцать. В 
то же время более двухсот 
бывших эмигрантов из 
СССР сейчас нашли бизнес 
у нас в стране. При этом 
руководитель комитета Иван 
Силаев выразил уверен
ность, что после практики 
на Западе наши молодые 
бизнесмены вернутся назад: 
«Сегодня нигде так просто 
нельзя сделать деньги, как 
у нас в стране».

Судя по всему, сегодняш
нее заседание Комитета по 
оперативному управлению 
народным хозяйством стра
ны было... последним. Став- 
ишй дна месяца назад пре
емником Кабинета минист
ров СССР и не принявпшй 
за это время ни одного круп
ного решения комитет в 
пятницу, 1 ноября, как ожи 
дается, обсудит структуру и 
статус нового союзного пра
вительства • Межгосудар- 
ствен1Юго экономического 
комитета. Он должен быть 
создан н соответствии с 

подписанным восемью респуб
ликами договором об эко
номическом сооб1цестве,

(ТАСС).

о т го л о с о к  стихии
31 октября ■ 7 часо» 30 ми

нут мастного «рамами во мно- 
ги> райоиа* Уэбакистана ощу
щались подзамиыа топчки, 
Сайсмостанци* «Ташкент» м -  
регистрировала замлатрясаниа.

«пицантр которого находился 
в 300 километрах к востоку 
от столицы республики — на 
территории соседнего Кыр
гызстана. Подземная стихия 
дала себя знать на большей 
части территории Узбекиста

на. В Намангана, Фергана, Ан
дижана сила толчка достигала 
3 — 4 баллов, в Ташкента — 
3 1баллов,

По предварительным дан
ным, жертв и разрешений нет.

Инцидент на советско- 
турецкой границе

Как сообщили коррес
понденту ТАСС в Главном 
управлении пограничных 
войск, во вторник при 
официальной церемонии 
открытия моста через 
Араке на советско-турец
кой границе произошел 
инцидент. Выступив нака
нуне по республиканско
му телевидению, глава На
хичеванского верховного 
меджлиса Гейдар Алиев 
призвал местное населе
ние на митинг. В назначен
ный срок у моста собра
лась толпа около 40 тысяч 
человек, однако сам Алиев 
прибыл туда лиШь спустя 5 
часов.
Не дожидаясь его приез

да. наиболее нетерпеливая 
часть собравшихся штур
мом взяла мост. В результа
те на турецкой территории 
оказалось по меньшей мере 
10 тысяч а.зербайджанцев. 
По имеющимся данным. 6

из них пересекли находя
щуюся неподалеку турецко
иранскую границу и нахо
дятся в Иране. В отношении 
остальных нарушителей ту
рецкая жандармерия пред
принимает действия по вы
дворению в СССР. Двое 
азербайджанцев погибли, 
сорвавшись в Араке во вре
мя давни на мосту.

Сегодня в районе пере
правы вновь собралась мно
готысячная толпа нахиче
ванцев, выражающих свое 
намерение перейти в Тур
цию. Все усилия погранич
ников по урегулированию 
конфликта наталкиваются 
на противодействие со сторо
ны лидеров Нахичеванской 
автономной республики. Со
ветские пограничные власти 
опасаются возможности по
вторения декабрьских собы
тий 1989 года, повлекших 
массовое нарушение грани
цы. (ТАСС).

На мирной конференции 
по Ближнему Востоку
МАДРИД, 30' октября. 

(Спец. корр. ТАСС). В ис
панской столице начала ра
боту мирная конференция 
по Ближнему Востоку. Этот 
важнейший международный 
форум открыл краткой ре
чью председатель прави
тельства Испании Фелипе 
Гонсалес. Затем выступили

Жезиденты США и СССР 
кордж Буш и Михаил 

Горбачев, являющиеся со
председателями конферен
ции, в ходе которой начина
ется поистине исторический 
диалог между представителя
ми Израиля и арабских 
стран.

* ♦ ♦
В мадридском дворце 

Монклоа начались перегово
ры между Президентом 
СССР Михаилом Горбаче
вым и председателем прави
тельства Испании Фелипе 
Гонсалесом. Как сообщает 
печать, советский и испан
ский руководители обсудят 
важнейшие вопросы между
народной политики, в част
ности, проблему ближнево
сточного урегулирования, а 
также перспективы дальней
шего развития двусторонних 
отношений и экономическо
го сотрудничества.

Ц1 * *
На открывшейся здесь 

мирной конференции по 
Ближнему Востоку с речью 
выступил ее сопредседатель, 
Президент СССР М. С. Гор
бачев. Сам состав этой кон
ференции, ее характер и 
цель свидетельствуют о том, 
что мы участвуем в круп
нейшей акции новой миро
вой политики, сказал он в 
частности.

Путь к ней усеян тысяча
ми жертв и разрушений, 
бедствиями народов. Он от
мечен ненавистью и жесто
костями.

Этот самый продолжитель
ный конфликт второй поло
вины XX столетия несет на 
себе тяжелый знак «холод
ной войны». И лишь после 
того, как покончили с ней, 
стало достижимым и прекра. 
щение этьго конфликта.

Однако потребовались 
огромные усилия, чтобы 
наладить процесс урегулиро
вания.

Не могу не сказать о ро
ли двух держав, президен
ты которых сейчас перед ва
ми. в роли сопредседателей 
конференции, заявил далее 
советский президент. Исто
рия распорядилась так, что, 
не будь улучшения, а затем 
и коренного изменения со
ветско-американских отно
шений, не было бы и тех 
глубоких качественных пе
ремен в мире, которые по
зволяют говорить о совер
шенно новом, мирном пери
оде мировой истории. Дви
жение в этом направлении 
уже началось.

То, что появилась реаль
ная надежда на арабо-изра
ильское урегулирование, 
можно понять лишь в этом 
контексте.

Сотрудничество двух дер
жав и других членов Совета 
Безопасности ООН было не
обходимо, чтобы остановить 
агрессию против Кувейта, 
подтвердить действенность 
новых критериев междуна
родных отношений. И сразу 
после этого, как мы и дого
ворились заранее с прези
дентом Бушем, встретив
шись в начале сентября 
прошлого^ года в Хельсинки 
по поводу войны в заливе, 
начался совместный энер
гичный приступ к ближнево
сточному урегулированию.

Все, что предпринято на
ми и американцами с этой 
целью, означало, что из вой
ны в заливе были сделаны 
надлежащие выводы. Наше 
совместное участие в уре
гулировании движимо стрем
лением оказать добрые ус
луги, а отнюдь не навязать 
извне решения, идущие вра
зрез с национальными инте
ресами государств региона.

Сегодняшний день откры
вает уникальный шанс. Бы
ло бы непростительно его 
упустить. В успехе заинте
ресованы все. И не только 
потому, что в наше время 
права народа, нации, чело
века становятся все более

общепризнанной. универ 
сальной основой миропоряд
ка. но и по причине особо 
неотложной и острой. Ближ 
ний Восток стал одним из 
наиболее насыщенных ору
жием районов. Здесь накап
ливаются смертоносные ви
ды вооружений, ядерная 
технология, имеются другие 
виды средств массового 
уничтожения.

Тревога по этому поводу 
оправдана. И международ
ное сообщество вправе 
ждать от конференции та
ких решений, которые сни 
мут эту обеспокоенность. 
М̂ не кажется, залог ее успе
ха в том, чтобы не искать 
победы одной стороны над 
другой, а добиваться об
щей победы над жестоким 
прошлым. Речь идет имен
но о мире, а не просто о 
прекращении состояния вой
ны. А прочный мир предпо
лагает реализацию и ува
жение прав палестинского 
народа.

Мы восстановили дипло
матические отношения с 
Израилем. Отсутствие нх в 
обстановке глубоких демо
кратических перемен в на
шей стране и на междуна
родной арене в условиях, 
когда начался реальный про
цесс урегулирования ближ
невосточного кризиса, стано
вилось просто нонсенсом. 
Надеемся, будем стараться, 
чтобы это пошло на пользу 
народам наших стран и все
му арабскому миру.

Надо сбросить путы про
шлого, покончить с враждой, 
милитаризмом, терроризмом, 
заложничеством. с действия
ми, которые превращают 
людей в беженцев.

Наша страна, как участ
ник ближневосточного про
цесса, как сосед, у которого 
давние и глубокие связи с 
народами этого региона, осо
бо заинтересована в успехе 
конференции.

Дело делегаций не
посредственных участников 
конференции — разбираться 
во всех деталях ее огром
ной задачи. Как один из со
председателей, в постоян
ном взаимодействии с аме
риканскими коллегами, мы 
будем и впредь делать все 
от нас зависящее, чтобы 
помочь найти решения, пе 
которым истосковались 
ваши собственные народы и 
которых ждет весь мир, за
ключил Президент СССР,

Зиёрат кипрского Президента
Находящийся в нашей 

стране с рабочим визитом 
Президент Республики Кипр 
Георгиос Василиу прибыл в 
Ташкент вечером 29 октяб 
ря. Согласно дипломатиче
скому протоколу, высокому 
гостю отвели городскую ре 
зиденцию управления дела
ми Президентского совета 
Республики Узбекистан.

Примечательно, что эта 
резиденция расположена по 
соседству с Ташкентским те
атрально - художественным 
институтом, диплом которо
го имеет Моника Василиу— 
родная сестра кипрского ли
дера. Кстати, она тоже 
приехала сюда в составе де
легации средиземноморской 
страны. Весь вечер и до по
здней ночи проговорили 
брат и сестра Василиу, то и 
дело возвращаясь к своей 
юности, связанной напря
мую с Узбекистаном. Дело в 
том, что их родители две
надцать лет жили и работали 
в Ташкенте и Чирчике.

Т ак у ж  сложилась судьба 
уроженца нипрсного городка 
Камбос, видного коммуниста и

Георги- 
Г вО З

■рача-окулиста Васоса 
са Василиу. Родившись 
году, он •  двадцатых годах 
уахал ■ Грацию на учабу. 
там  вклю чился а студанчасноа 
даижаниа, потом вступил а 
ряды Компартии Грации. И на
чались аго скитания по миру, 
но ваэд» Васос Василиу ос

тавлял свой добрый ела; 
пражда асаго наи донтор. 

(Окончание на 1-й стр.| 
НА СНИМКЕ: знакомство 

Ташкентом.
Фото р. НУРИТДИНОВА 

(УзТАГ).

Быть Ташкенту 
городом-садом!

Декоративные и плодовые 
деревья самых лучших, спе
циально районированных для 
нашей климатической зоны 
экзотических сортов украсят 
столицу Республики Узбеки
стан этой осенью, В Ташкента 
с 1 ноября по 1 января прой
дет двухмесячник по благоуст
ройству и озеленению улиц. 
Об зтом говорилось на сове
щании, состоявшемся в Таш
кентском горисполкома 30 
октября. Вал совещание пред
седатель Ташгорисполкома 
А. X. Аскаров,

Во время двухмесячника 
будут приведены в порядок 
ирригационные сети и соору
жения, В махаллях пройдут 
конкурсы «Чья махал л я кра
ше» и «Образцовый дом». Де
сятки тысяч саженцев, выра
щенных садоводческими хо
зяйствами Ташкентской об
ласти, украсят столичные пар
ки и улицы.

На совещании выступил за
меститель председателя Ка
бинета министров при Пре
зиденте Республики Узбеки
стан Э, Самандаров.

(Корр. УзТАГ).

ЧИТА. Государстаанный флаг . 
Японии, балыа хризантемы уи- 
расили набольшую ласную по- ^  г 
ляну блиа таажиого сала Дро
вяная а восьмидесяти нило- 
метрах от Читы. По японсному I ' '  
обычаю здесь состоялся ритуал - 
предания саящаиному огню  
останноа М  солдат и офице
ров японской армии, которые 
после второй мировой аойиы 
оназались а советском плену и 
умерли от травм и болезней.

НА СНИМКС) бывш ий япон- 
сний аоаниопяаииый во аре 
ма ритуала.

Фото В. САЯПИНА 
(Фотохроники ТАСС).

Заседание оргкомитета
31 октября состоялось за

седание организационного 
комитета по созыву учреди
тельного съезда Народно- 
демократической партии Уз
бекистана.

Оргкомитет рассмотрел 
вопросы о ходе регистрации 
и приема в новую партию, 
об итогах обсуждения про
ектов Программы и Устава, 
а также проекты докумен
тов, вносимых на учреди
тельный съезд НДП Узбе
кистана.

Оргкомитет одобрил про
ект доклада «Роль и место 
Народно - демократической 
партии в обновлении, укреп
лении суверенитета и неза
висимости Узбекистана, соз
дании достойных условий

жизни для народа» и пору
чил выступить с ним на 
съезде председателю оргко
митета. Президенту Респуб
лики Узбекистан И. А. Ка
римову.

С сообщениями по рас
смотренным вопросам высту
пили — руководитель рабо
чей группы по подготовке 
съезда X. М. Абдураимов, 
члены оргкомитета ди
ректор Института филосо
фии и права АН Республики 
Узбекистан А. X. Саидов и 
ректор Ташкентского элект
ротехнического института 
связи Д. А, Абдуллаев.

Вел заседание председа 
тель оргкомитета, Прези
дент Республики Узбекис
тан И, Л, Каримов.

Спасли ПОДВОДНИКИ
Экипаж атомной подводной яодки, находясь в районе бое

вой учебы, должен быть готов ко всему. Но >та встреча на 
океанских просторах оказалась дна жипажа подводного ко- 
рабпв, которым командует капитан 1 ранга В. Погадаев, 
полной неожиданностью: на вопнах качалса надувной плотик 
с двумв паривмн — сибирвки братьа Виноградовы пытались 
бежать из Отечества в.„ Америку.
История эта поражает на

ивностью беглецов. 21-лет 
ний Андрей и 18-летний Па
вел, оставшись в Новоси
бирске фактически без роди
телей (мать умерла, а у  от
ца теперь -  новая семья), 
решили попытать счастья 
«за бугром». Кратчайчшй 
путь, как им казалось, ле
жит через Тихий океан. Ис
ходным пунктом выбрали 
Петропавловск - Камчатский, 
Здесь почти 2 месяца про
жили на пляже в заброшен
ном доте, пока не приобре
ли плот. Первый выход в 
океан парней, совершенно 
не знакомых с морскими 
путешествиями. оказался 
неудачным: не смогли пре
одолеть даже прибойную 
полосу... Второй начался ус- 
нентей. и братья на радос
тях «обмыли* это дело. Но 
вскоре ветер переменился,

пришлось Виноградовым 
стать на плавучий якорь. 
Тут их и подобрали подвод
ники. а если говорить точ 
нее спасли горе беглецов 
от неминуемой гибели в 
холодных водах осеннего 
Тихого океана.

Попытка перехода грани 
цы даже в наше смутное 
время карается по закону, 
Вратья, кажется, до снх 
пор «читают, что получили 
неплохое развлечение, н 
не задумываются о послед 
стниях. Причем н»̂  перед 
кем но скрывают своего на
мерения достичь б«'регон 
Америки, чтобы стать там... 
программистами ЭВМ. Че
го тут больше авантк1риз 
ма или ни^нтилипма, труд 
но судить. <)б :»том ИМ тенерь 
придется беседовать со еле 
дователем.

(Корр. ТАСС). .
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Дискуссионная трибуна «ПВ»

лицом к людям ТР9ДЙ
Мне, коммунисту с 30- 

летним партийным стажем, 
мучительно больно быть 
свидетелем последних дней 
жизни компартии, с кото
рой, подобно многим, связы
вал свое (прошлое, настоя
щее и будущее. Многие из 
нас работали во времена, 
когда действовали другие 
обычаи и понятия, другие 
типы общественного поведе
ния, другая лексика.

Вместе с тем пройден
ный путь показал всю несо
стоятельность идеи, отводя
щей КПСС роль единствен
ной выразительницы инте
ресов народа. Экономичес
кий спад, обстановка неста
бильности, снижение уров
ня жизни — результат про
вала целой системы догм, 
слу/кпвишх прикрытием пар
тийной верхушке, взявшей 
власть в свои руки. Мно
гие, оторванные от жизни 
решения центральных орга
нов КПСС, допущенные ими 
нзвраще1шя, крупные прос
четы и оишбки не могли не 
отразиться на судьбе Ком
партии республики. Все 
мы понимали, что со ста
рым багажом она не дееспо
собна.

Конечно, можно и нужно 
поднергнуть критическому 
анализу проекты основных 
документов НДП. Но нель
зя не согласиться с тем, 
что в них нашли отраже
ние приверженность новой

партии идеалам добра и 
свободы, равенства и брат
ства. И хочется надеяться 
на то, что ее деятельность 
будет отвечать чаяниям пре
жде всего людей труда, тех, 
кто участвует в создании 
материальных и духовных 
ценностей. Наполнит нашу 
горькую действительность 
новым содержанием, позво
лит сообща взяться за ре
шение социальных проблем.

Вместе с тем полагаю, 
что в проекты основных до
кументов НДП следовало бы 
внести некоторые предло
жения и поправки.

Целесообразно привлечь 
к доработке проектов изве
стных авторитетных в рес
публике людей. К их мне
нию очень многие прислу
шиваются. Нужна более ак
тивная позиция на съезде 
членов республиканского 
оргкомитета. Не завтра, а 
сегодня, уже сейчас пред
ставляются актуальными 
выступления по телевиде
нию, как этр делают, к при
меру, представители «Эрка>. 
В противном же случае мы 
недосчитаемся в рядах но
вой партии многих ее по
тенциальных сторонников.

НДП призвана стать пар
тией национального согла
сия и социальной справедли
вости. Поэтому в Програм
ме должна быть более чет
ко определена ее интерна
ционалистская сущность.

Партия не только за укреп
ление дружбы между наро
дами. Она еще выступает 
и с законодательной инициа
тивой, дающей гарантии 
представителям других на
ций и народностей, прожива
ющих в республике, разви
вать свою самобытную 
культуру, полнокровно уча
ствовать в трудовой и обще
ственно - политической жиз
ни, пользоваться результата
ми коллективного труда.

К примеру, в Кировской 
районной парторганизации, 
которую я представляю, 
многонациональной по свое
му составу, более полови
ны членов НДПУ — пред
ставители непроизводствен
ной сферы, каждый десятый 
—женщина, каждый пятый— 
в возрасте до 30 лет, по 
месту жительства встали на 
учет 10 процентов членов 
партии.

В условиях рынка прио
ритеты партии необходимо 
сосредоточить на оказании 
содействия социально уязви
мым слоям населения — 
многодетным и малообеспе
ченным семьям, старикам, 
детям, инвалидам, учащей
ся молодежи. Разработка 
комплексно - целевых про
грамм, создание фондов 
поддержки, участие в рабо-. 
те благотворительных орга
низаций, законотворческая 
деятельность в этом направ
лении — все это должно

быть в арсенале НДП Уз
бекистана.

Нужно учитывать и то, 
что сегодня, на фоне по су
ществу свернутой идейно
воспитательной работы про
изошел сдвиг в обществен
ном сознании людей. Это 
нашло отражение в активи
зации деятельности различ
ных религиозных конфес
сий. Проект Программы 
учитывает сложившуюся си
туацию. Социальной базой 
пополнения рядов партии 
теперь становятся не только 
члены КПСС, но и широкие 
слои беспартийных, в том 
числе и те, кто раньше не 
мог вступить в активную 
политическую деятельность 
в силу своих религиозных 
убеждений.

Нельзя не признать, что 
десятилетия так называе
мой атеистической работы 
оказались не только бес
смысленной тратой усилий 
и средств, но и производили 
негативное воздействие на 
общую морально-нравствен
ную атмосферу в республи
ке. Считаю, что Программа 
партии должна поддержи
вать идею создания прави
тельственного органа и со
ответствующих управленче
ских структур на местах, 
призванных осуществлять 
государственную политику в 
отношениях с религиозными 
конфессиями.

Слабым местом проекта 
Устава являются положения 
о сотрудничестве с другими 
общественно - политически
ми движениями и партия
ми. Многое придется начи
нать с чистого листа. От не
приятия иной оценки до 
умения ее выслушивать, от 
непризнания других теоре

тических установок- до 
стремления найти в них ра
циональное зерно, от имев
шей место конфронтации к 
долговременному сотрудни
честву — таков путь, кото
рый должна пройти наша 
партия.

Одновременно с этим 
НДП как правопреемница 
компартии, наследующая ее 
материально - техническ у ю 
и финансовую базу, могла 
бы оказать посильную по
мощь другим прогрессивным 
политическим организаци
ям, поделиться с ними сво
ими денежными средствами, 
помещениями, мебелью, 
транспортом, связью, мно
жительной техникой и типо
графским оборудованием. 
Такая готовность придала 
бы нашим взаимоотноше
ниям более здоровую осно
ву.

В проекте Программы 
следует также продумать 
сам механизм взаимодейст
вия НДП со своими полити- 
ческ;1ми союзниками и оп
понентами. Обеспечение 
консолидации усилий всех 
здоровых сил, действующих 
в рамках Конституции рес
публики, является чрезвы
чайно актуальным вопросом 
сегодняшней повестки дня. 
В этой связи представляет
ся целесообразным рассмот
реть возможность создания 
неправительственной орга
низации — Всеузбекской 
ассамблеи (форума или кон
гресса) национального согла
сия. Это дало бы возмож
ность объединить усилия 
патриотических сил на пу
ти возрождения и расцвета 
независимой Республики Уз
бекистан.

У меня, думаю, также.

как и у многих других, еще 
сохранилась в памяти теле
трансляция с сессии Верхов
ного Совета Узбекистана. 
Не вижу ничего необычного 
в том, что некоторые депу
таты высказали свое отно
шение к руководству рес
публики, в том числе и к 
президенту. Каждый волен 
выбирать по своему усмот
рению и объект критики, и 
ее тональность. Поразитель
но другое. Почему никто из 
соратников президента, его 
единомышленников не риск
нул с трибуны сессии опро
вергнуть обвинения или 
часть критики перевестк на 
себя? Что это: инстинкт са
мосохранения или далеко 
идущая позиция?

Мы создаем партию пар
ламентского типа. В моем 
понимании выдвижение из 
ее рядов лидера, а значит, и 
кандидата в президенты — 
это значит безусловная его 
поддержка. Критика дейст
вий председателя партии, 
вплоть до решения органи
зационных вопросов, — это 
внутреннее дело. Не следу
ет забывать, что взаимоис
ключающие оценки, выска
зываемые членами одной 
партии на сессиях парламен
та, существенно снижают 
авторитет этой организации, 
вручают политическим оп
понентам дополнительные 
аргументы. Словом, с пер
вых шагов деятельности 
НДП мы должны уделять 
внимание укреплению пар
тийной солидарности, раз
витию атмосферы товарище
ства и взаимодействия, за
щите прав и интересов лю
дей труда.

Э. ГАФУРЖАНОВ.

Социальной сфере— 
повседневное внимание

30 октября срстоялось 
заседание комплекса соци
ального развития, науки и 
культуры Кабинета минист
ров при Президенте Респуб
лики Узбекистан, В нем 
приняли участие руководи
тели ряда мииистерств и ве- 

Мн
Каракалпакстана, облиспол
комов, Академии наук рес
публики.

Вел заседание замести
тель председателя Кабине
та минис^ов при Президен
те Республики Узбекистан 
Э. Самандаров.

Рассмотрен вопрос об ито
гах работы министерств и 
ведомств социальной с ^ -  
ры за январь—сентябрь 
1991 года.

Было отмечено, что ми
нистерства народного об
разования, высшего и сред
него специального образо
вания, культуры и другие 
проделали определенную ра
боту по в1>шолнению уста- 
т1овленных планов девяти

месяцев.
Вместе с тем, говорилось 

на заседании, министерства 
и ведомства социальной 
сферы испытывают большие 
трудности в оснащении учеб
ных и других заведении ме
белью, оборудованием, снаб
жении материально-техни
ческими ресурсами. Особен
но плохо решаются вопросы 
ремонта учебных заведений, 
подготовки их к работе в 
осенне-зимний период.

Было обращено особое 
внимание руководителей 
министерств и ведомств, 
подрядных организаций на 
повсеместный срыв планов 
капитального строительства 
объектов социальной сфе
ры. План девяти месяцев по 
капитальному строительст
ву выполнен не был. Ми
нистерствам и ведомствам 
поручено исправить поло
жение и обеспечить ввод 
объектов в установленные 

.сроки.
(УзТАГ),

С ГРЯДКИ — в  БАНКИ

Три тысячи банок соко! 
и маринадо! ■ параый жа 
дань работы выпустило 
малеа лрадприятиа, орга* 
ниюаанноа а колхом  име
ни Кучкара Тураааа Пает« 
даргомского района.
Здесь построен цех по пе

реработке овощей и фруктов.

оснащенный современным 
оборудованием.

Ежегодно пятьдесят ра
ботников предприятия смо
гут «упаковать* в банки 
полторы тысячи тонн ово
щей и фруктов — добрую 
половину продукции колхоз
ных садов и овощных план
таций.

(Корр. УйТАГ).

Одни из лучших махаииэаторов аторого от- 
далания бригады № 3 соахом «Малак» 
Сырдарьииского района Сырдарьинекой об
ласти Саидулла Канжаеа.

За нынешний сезон он обязался собрать 
болаа 100 тонн машинного хлопка.

НА СНИМКЕ; С. Канжаеа.
Фото л. ГУСЕЙНОВА.

БЕЗ О ТРЫ ВА О Т Д О М А
работают на ленинской пти
цефабрике №  2 во домохо
зяек из окрестных кишла
ков. Каждая из них взяла на 
выкормку по нескольку ты
сяч цыплят. Выращенные 
бройлеры даже внешне отли
чаются от «промышлен
ных», и, КВН говорят, мясо

их более нежное и вкусное.
Выгода оказалась обоюд

ной. Фабрика получает мя
со более низкой себестоимос
ти из-за снижения расходов 
на электроэнергию, строи
тельство и ремонт производ
ственных помещений. А хо
зяйки без отрыва от семьи

зарабатывают на каждом ки
лограмме выращенного дие
тического мяса по два с 
лишним рубля.

Остается добавить, что 
кормами, ветеринарным об
служиванием, транспортны
ми услугами и инвентарем 
надомниц обеспечивает фаб
рика.

(Корр. УзТАГ).
Лидимсанская область.

Указ 
Президента 
Республики 
Узбекистан
о  присаоенин печатного зяа-пр[

ния «Заслуженный 
уни» тт. ;Ы ур а е ву  
зуллавву Д. Ф,

деятель на- 
Т. Д., Фай- 

Юлдашбаеву

За многолетнюю плодотвор
ную научную деятельность, за 
слуги в подготовке квалифици
рованных кадров и активное 
участие в общественной ж из
ни присвоить почетное звание 
«Заслуженный деятель науки»;

Д жураеву Тухтамураду Джу- 
раевнчу — академику, дирек
тору Института математики 
им. В. И. Романовского Ака
демии наук Республики Узбеки
стан.

Файэуллаеву Джарулле Фай- 
зуллаевичу — члену-коррес- 
понденту, заведующему лабо
раторией Института механики 
и сейсмостойкости сооруже
ний им. М. Т. Уразбаева Ака
демии наук Республики Узбе
кистан.

Юлдашбаеву Таймасу Сатты- 
евичу — члену-корреспонден- 
ту. директору астрономическо
го института Академии наук 
Республики Узбекистан.

Президент Республнни 
Уэбенистан

И. КАРИМОВ.
г. Ташкент,
31 октября 1091 г.

Концерн для 
Кызылкумов

у  освоителей недр Кы
зылкумов немало проблем, 
большинство которых свя
зано с процессом кон
версии в бывшем союзном 
министерстве среднего ма
шиностроения, а состав 
которого входили многие 
производственные коллек
тивы Навои, Зарафшана и 
Учкудука. За последние 
тридцать лет здесь созда
ны уникальные технологи
ческие производства, зача
стую не имеющие анало
гов в мировой практике 
добычи и переработки руд, 
содержащих драгоценные 
и редкие металлы.

Конверсия застала врасплох 
специалистов, отдавших деся
тилетия жизни налаживанию 
в пустыне добычи золота, се
ребра, урана. Отсутствие чет
кой перспективы побудило 
многих из них взяться за че
моданы. Как развиваться Кы
зылкумам дальше? Как со
хранить коллективы, где тру
дятся замечательные инжене
ры, талантливые рабочие? С 
обретением Узбекистаном су
веренитета эта проблема 
приобрела не только эконо
мический, но и политический 
аспект, особенно если иметь 
в виду возможность появле
ния собственной валюты.

В недавнем интервью газете 
«Деловой мир» Президент И. 
Каримов прямо заявил: «У 
нас есть приличный потенци
ал, который со временем 
обеспечит твердость введенной 
в обращение валюты. Я имею

виду природные месторож
дения на территории Узбеки
стана, где добывается золото 
высочайшей в стране пробы...» 
Отвечая на многочисленные 
вопросы, связанные с разви
тием Кызылкумского региона, 
на встрече с общественностью 
Зарафшана,! Учкудука и Там- 
дынского района Ислам Абду- 
ганиевич, наверное, разом 
удовлетворил чаяния многих 
людей, во всяком случае, раз
веял их 'юевоги и сомнения 
за свое будущее., Он сказал, 
что, исходя из высших интере
сов независимого Узбекиста
на, руководство республики 
приняло решение о создании 
Кызылкумского государствен
ного концерна драгоценных 
и редких металлов.

На днях состоялась презен
тация этого предприятия.

— В сферу деятельности 
нового концерна входят во
просы геологической развед
ки, научных исследований, 
строительства предприятий по 
добыче и переработке золо
тосодержащих и иных руд, 
выпуска продукции машино
строения, строительных мате
риалов и изделий из них и 
не в последнюю очередь ре
шение проблем насыщения 
потребительского рынка това
рами повседневного обихода,
— сказал главный инженер
Центрального рудоуправления
Виктор Сытенкоа.

В перспективе деятельность
концерна позволит вовлечь
в трудовую деятельность люд

ские резервы не только на 
территории нынешней Бу
харской, но и Самаркандской 
областей, обеспечить реопуб- 
лику высококвалифицирован
ными кадрами тех профес
сий, которые уже теперь ста
ли для кызылкумских пред
приятий дефицитными. Бе
зусловно, эта задача во мно
гом будет решена с учетом 
интересов коренного насе
ления.

— Уверен, что создание «Кы- 
зылкумредметзолотая позво
лит стабилизировать соци
ально-политическую обста
новку в таких отстоящих от 
«больших дорог» городах, 
как Зарафшан и Учкудук, по
может решить экологичес
кие вопросы, остро заявив
шие о себе в процессе одно
стороннего освоения пусты
ни, которая давала и дает ра
боту тысячам канимехских, 
тамдынских и учкудукских

Д е л о М  курьер

чабанов и животноводов, 
жизнь их семьям, — поде
лился заместитель председа
теля Зарафшанского горсове
та народных депутатов Адыл 
Караматов.

Размах у основателей кон
церна поистине достоен бо
гатств и пространств Кызыл
кумов. Еще до наступления 
XXI века намечено освоить
2,5 миллиарда рублей, чтобы 
вошли в строй новые мощно
сти по переработке руд, со
держащих золото и другие 
редкие металлы, качествен
но расширилась база строй
индустрии. Будут возведены 
предприятия по производст
ву товаров народного по
требления, продуктов пита
ния. Значительное место в 
этих планах отводится улуч
шению условий труда и отды
ха работающих.

Учредителями концерна 
стали полтора десятка про
изводственных и научных 
коллективов. Среди них — 
Навоийский горно-металлур
гический комбинат, Навоийс- 
кое управление строительст
ва, Среднеазиатское коммер
ческое производственное 
предприятие, Среднеазиатс
кий научно-исследовательский 
институт промтехнологии. 
Всесоюзный проектно-изы- 
скательский и научно-иссле
довательский институт про
мышленной технологии. Все
союзный НИИ химической 
технологии.

Избран совет концерна, 
его председателем стал на
родный депутат СССР, дирек
тор Навоийского горно-ме
таллургического комбината
Н. Кучерский.

С. АЛТУНЯНЦ. 
Спец. корр. «Правды Вос
тока».
Зарафшан,
Бухарская область.

•  редакцию позвонила женщина и, явно 
волнувсь, сказала: «Я очаиь рада, что нако
нец-то гречиха преложила саба дорогу в на
шей республика. Но обидно, почему ни сло
ва не сказано о чаловеке, который столько 
сделал для »того| Он посватил ей годы. 
И не только ей. Это сейчас почему-то за- 
бываетса. В 198в году его иа стало. Я — его 
жена и могу познакомить вас е интересными, 
ив мой взглвд, докумантамим.

Мы встретились. История, которую я узна
ла, была, увы, не новой — о том, как много
летний труд ученого, значимость которого

никто на отрицап, в те жа врамя оказался 
как бы никому на нужным.

басады со спациалистами убедили меня, 
что предлагаемые им идеи и сейчас на по
теряли своей практической ценности - -  нао
борот, она возросла, так как появилось боль
ше возможностей для их осуществления.

Да и просто справедливость требует отдать 
дань светлой памяти человена, служившего 
людям не за страх, а за совесть.

Но, кроме того, >то оказалась еще и ис
тория любви. О которой как раз не было 
сказано ни слова — но она говорила сама за 
себя...

САНИЯ Сагдулловна по
ставила на стол варе

нье, чай и заговорила ше
потом; внучка спит. Поймав 
мой взгляд, улыбнулась; 
«Тут нет вещей, среди ко
торых жил Акрам Дадабае- 
вич. Эту мебель уже наши 
дети приобрели. И в квар
тире этой он не успел по
жить. У 1шс была малень
кая, без удобств. Он как-то 
не стремился обзаводиться 
лишними вещами. Средства 
у нас как раз были. Но... 
равнодушны мы, что ли, бы
ли ко всему, кроме самого 
необходимого. И, конечно, 
работы... И это мало что о 
нем говорит», — кивок в 
сторону брошюры, где пере
числены награды, звания и 
посты, которых удостаивал
ся в течение жизни ее муж, 
доктор биологических наук, 
бывший директор Централь
ной селекционной станции 
СоюзНИХИ, бывший заме
ститель министра сельского 
хозяйства республики по 
науке, действительный член 
и вице-президент Академии 
сельскохозяйственных наук 
УзССР (1957 -1961 гг.), 
член-корреспондент АН рес
публики,,.

Позже почти то же самое 
скааал Абдуходы Рахмано- 
нич Рахманов, нынешний 
руководитель отдела пропа
ганды научно-технического 
прогресса Минсельхоза:

—• Акрам Дадабаевич Да- 
дабаев никогда не «делал» 
карьеры. Я работал с ним н 
хорошо знаго; он был ученый 
в самом высоком смысле 
чтого слова, А с женой его 
вы попнакомнлнсь? Она бы
ла его верной помощницей, 
пиала обо всех его делах

проблемах.
В этом нетрудно было

убедиться по бережно хра
нимым ею архивам мужа, 
где многие бумаги написа
ны ее рукой или перепечата
ны ею на машинке. Акрам 
Дадабаевич больше доверял 
в смысле стиля изложения 
жене, преподавательнице би
ологии в школе. Работа, ко
торую добровольно брала 
на себя Сания Сагдулловна,
— описание научных опы
тов, деловая переписка, раз
ного рода докладные запис
ки в инстанции, от которых 
зависело внедрение резуль
татов исследований мужа в 
широкую практику и т. д .--  
была огромна. Из-за нее, 
собственно, Сания Сагдул
ловна оставила мысль об ас
пирантуре, собственной на
учной работе, которую начи
нала также довольно ус
пешно: они с мужем учи
лись в одном институте, ув
лекались вопросами селек
ции... «Но он был ученый 
от Бога», — говорит она. 
Решив так, подчинила свои 
интересы его, как бы раст
ворилась в его работе.

А после его смерти соб- 
ствен1юручно переплела ог
ромный архив -■ отражение 
его деятельности в течение 
всей жизни. Снабдила мно
гие документы своими ком
ментариями. Составила ма
шинописную полную биогра
фию мужа - если не для 
публикации, то для их детей 
и внуков; * Чтобы лучше зна
ли н помнили».

Удивительная женщина... 
Она лаже о внешности мужа 
до сих пор говорит почти с 
молодым восторгом: «Он 
был высоким, красивым.,, я 
гораздо ниже я вообще за
уряднее*. Но я представляю 
уже всю их жизнь - неза
урядной была их любовь.

Думаю, не ошибусь, если 
скажу, что она помогла ему 
сделать немало в науке. Не
смотря на очень негладкую 
служебную дорогу — ухо
дил с престижного поста, 
разуверившись в возможно
стях осуп1ествить задуман
ное, «хватал» инфаркты, на-

Перед самой войной он 
заинтересовался двумя ма
лоисследованными видами 
хлопчатника, начал кропот
ливое их изучение и... вы
вел новые сорта с волок
ном, по физико-механичес
ким свойствам не уступаю
щим шерсти. Их так потом и 
стали именовать — шерсти
стые сорта.

Сания Сагдулловна при
несла в редакцию альбом 
с образцами изделий из во
локна такого хлопка и на
туральной шерсти: бумазея, 
байка, ватин, гигроскопиче
ская вата, пушистая клетча
тая ткань для одеяла... Мы 
щупали, терли, мяли их — 
и с трудом догадывались, 
где исходным сырьем был 
хлопок, а где — овечья 
шерсть. Документы свиде-

полностью Исключаются, по* 
Тому что *ти  сорта не повраж- 
даютсй насекомыми. Весь уро
ж а й 'м о ж н о  собрать В один 
прием иуракоуборочной маш и
ной, так наи коробочки у  них 
полураскры тые, что полностью 
исклю чает ручной сбор».

Коробочки одного из сор
тов шерстистого хлопчатни- 
ца растут... в й з . То есть 
створки ее полностью защи
щают ее содержимое от воз
действия осадков, что дает 
возможность возделывать 
сорт не только в традицион
но хлопкосеющих районах, 
но и, например, в Крыму, 
Молдавии. Дадабаев прово
дил соответствующие испы
тания, и они были успешны
ми.

Так что же — мы теперь 
меньше. растим овец ради 
шерсти, а добываем оную в

можно пересмотреть подход? 
Между прочим, по подсче
там специалистов, экономи
ческий эффект от нспользо- 
вани1я шерстистого хлопка в 
смеси с IV низкосортным 
средневолокнистым в произ
водстве байки, бумазеи, ва
фельных полотенец рален 
279,^ рубля на 1 тонну пря
жи в ценах до 1989 го
да...

Изучая биологические 
особенности хлопчатника,
А. Д. Дадабаев установил, 
что только треть наземной 
массы растения приходится 
на долю сырца. Он изучает 
коллекционный материал 
из различных стран. И в
1953 году получает первый 
сорт со сжатой формой кус
та... Индивидуальным от-.

ПОРТРЕТ НА ФОНЕ ГРЕЧИШНОГО ПОЛЯ
НЕБОЛЬШАЯ МАЙСКАЯ ПУБЛИКАЦИЯ В НАШЕЙ ГАЗЕТЕ О ПОСЕВАХ ГРЕЧИХИ В УЗ
БЕКИСТАНЕ ПОЛУЧИЛА НЕОЖИДАННЫЙ РЕЗОНАНС

талкиваясь на стену непони
мания, бюрократической ту
пости...

А ей, по-моему, любовь и 
сейчас помогает жить. И пы
таться даже дать новое про
должение делу, которому 
посвятил себя ее муж,

НАЧАЛОСЬ все, конечно, 
не с гречихи, Дадабаев 

жил в Узбекистане, и преж
де всего его интересовал 
хлопок он занимался во
просами селекции и семе
новодства, Особое внимание 
уделял методическим проб
лемам: очистке семян, 
влиянию сроков сева, гус
тоты стояния растений на 
скороспелость и урожай
ность, на поражаемость вил- 
том и так далее. Таблицы и 
рекомендации, составленные 
им, оказали неоценимую по
мощь производственникам. 
Стат).и по биологии хлоп
чатника, опубликованные в 
журналах и газетах, в хозяй
ствах использовали как ру
ководство к действию.

тельствуют, что гигроскопи
ческая вата испытывалась в 
клиниках Москвы и Таш
кента и получила самую вы
сокую оценку. В производ
стве и оценке изделий шир
потреба, близких по своим 
свойствам к изделиям нз 
натуральной шерсти, прини 
Мали участие коллективы 
Ташкентского текстильного 
института и. нескольких мо
сковских НИИ, Отзывы -  
самые оптимистические. Ка 
чество бумазеи и банных 
полотенец превышает уста 
новленные стандарты.

Анраи Дадабаевич уделял 
большое внимание энономи- 
чесному значению новых сор
тов. Сошлюсь на библнографи- 
чесную нннжечну, посвящ ен
ную  А. Д. Дадабааву, где под- 
чернивается: «Ш ерстистое во
локно сохраняет свои свойства 
после стирки  и старнлизацни 
на протяжении многих лет. 
Себестоимость шерстистого во- 
лонна дешевле средневолоинн- 
стого.

».Эа период вегетации новые 
сорта требую т всего 1—2 поли
ва, меньше междурядных 
обработон и удобрений. Хнмн- 
чесние обработки посевов

основном с хлопковых по
лей?

Ничуть не бывало. При 
жизни ученого ссылались 
на слишком короткое волок
но новых сортов — он с 
помон^ью московских и таш
кентских специалистов-тек- 
стильщиков доказывал, что 
это не составляет особых 
препятствий для выделки из 
них вышеперечисленных из
делий.

Пытаюсь выяснить через 
Минсельхоз судьбу опытных 
посевов в Сурхандарьинс- 
кой и Ташкентской областях; 
со смертью беспокойного 
ученого все заглохло... Кста
ти, получаю информацию: 
в конце 70-х годов на 5 —10 
гектарах возделывали шерс
тистый в колхозе «Ленин
град» Пекабадского района 
и получали 1 2 -1 5  центне
ров с гектара.

Вот она, главная причи
на забвения ценных сортов: 
они не давали пресловутого 
пала1

Но. может быть, теперь-то

бором из естественного гиб
рида выводит новый сорт 
длинноволокнистого хлоп
чатника... Рекомендует на
стойчивее изучать коллек
ционный материал другим 
ученым — в НИИ селекции 
и семеноводства хлопчатни
ка им. Г. С. Зайцева он. ока
зывается, уникален. По ут
верждению знатоков, реко
мендация эта и сейчас свое
временна — тем более что 
под хлопчатником сокра- 
п(аются пло1цади и требова
ния к сортам повышаются.

М |  ЛА война. Акрам Да 
“ ^дабаевич продолжал на

учную работу в СоюзНИХИ 
и одновременно был главным 
полеводом подсобного хо
зяйства: «подкармливал» 
коллектив своего учрежде
ния. Работе этой уделял не 

меньше вшшания, считая, что 
на голодный желудок мозги 
«варят» хуже. Все, с кем 
мне пришлось беседовать о 
Дадабаеве, просили это 
отметить особо — его не

изменную заботу о людях, 
какие бы посты он ни зани
мал.

Символично, на мой 
взгляд, что именно в войну 
он заинтересовался и гречи
хой; ценнейшее зерно, отхо
ды — отличный корм для 
скота, а ко всему еще —пре
красный медонос!

Однако южнее Джамбула 
гречиха раньше не выращи
валась.

Добыл семена, посеял в 
одни сроки, другие... Выяс
нил: при севе в первой дека
де августа она вызревает за 
55—60 дней и дает по 20 и 
больше центнеров зерна. 
Значит, может быть одной 
из промежуточных культур
— вторым, а на отдельных 
полях и третьим урожаем?

Пишет и публикует реко
мендации, обращается в соот
ветствующие инстанции за 
разрешением широко внед
рять гречиху в производст
венные посевы...

Несколько папок таких 
обращений — вплоть до се
редины 80-х годов. Вот 
классический ответ: «В об
щесоюзном разделении тру
да на респуш1ики Средней 
Азии возлагается задача 
производства хлопка, кара
кульских шкурок, шелка, 
риса, овоще-бахчевых и обес
печения своих потребностей 
в продуктах животноводст
ва. Именно специализация 
является основой высокоэф
фективного ведения сель- 
хозпроизводства». В дан
ном случае подпись замес
тителя председателя пре
зидиума САО ВАСХНИЛ 
профессора О. В. Лебедева.

— Ну глухие, ну ничего 
не слышат, — держась за 
сердце, комкал очередную 
подобную бумаж!^ Акрам 
Дадабаевич. — Я же тол
кую,/ что дополнительных 
площадей под гречиху не 
нужно, пойдет как повтор- 
ныл посев...

{ена потом распрямляла 
и подшивала эти бумажки. 
А он уходил на свою гречи
шную делянку - успокаи
ваться. Жили они долгое 
время иа территории селек
ционной станции. Опытные 
поля были рядом, и больше 
всего' он любил находиться 
там. Кипа фотографий - -поч

ти все полевые, любительс
кие, групповые; среди моло
дых ученых, которым уделял 
много внимания, гостей, ин
тересующихся его опытами 
{приезжали и из России, от
куда шли потом письма, се
менной материал).

Иногда приносил жене 
букетик розовых соцветий
— не столько в подарок, 
сколько для совместного изу
чения и описания. Она сади
лась за машинку, он дикто
вал.

И снова шел по кругу — 
доказывать, что гречиха нуж
на в Узбекистане.

Первыми услышали пче
ловоды... да так и сохрани
лись посевы лишь в пчело
совхозах. Вот в Наманганс- 
кой области нашлись лю
бители в этом году, посеяли 
гречиху вместе с люцерной
— и тоже неплохой эф(^кт.

Точной же цифры —сколь
ко гектаров занято нынче 
под гречихой в республике
— мне так и не смогли ска
зать.

И о горчице я ничего кон
кретного не могла узнать, 
кроме такого: «Государст
венных посевов нет, может, 
кто-то из любителей...»

А ведь и горчицей зани
мался Дадабаев, доказывая 
ее надобность как населению 
для приправ, медицине для, 
сами понимаете, чего я ско
ту “  на корм. И не просто 
занимался — выводил сор
та, определял, где лучше 
выращивать, публиковал ре
комендации по возделыва
нию, обосновывал экономи 
ческую целесообразность.

Все это есть в специали
зированных библиотеках. А 
еще больше - -  в квартире 
на Новомосковской в Таш
кенте, где живет женщина 
с неиссякаемой надеждой 
на то, что когда-нибудь ее 
бесценным архивом заинте 
ресуются по-настоя1цему. И 
мечта ее мужа, чтобы 
его труды принесли конк
ретную, практическую поль- 
.эу людям, -  осуществилась. 
Хотя бы и после смерти.

Или, может быть, нам и 
сегодня ничего этого не 
нужно?

А. КЛИНОВА.
Корр. «Правды Востока».
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Коммерцимимцмя искуести. От этой формулы •  ужас* 
шарахаются организаторы культуры, аосгогганны* на првж> 
нам опыта. Еа бойко нсполыумт охотники за барышами — 
запуская руку в прорахи иыиашнай государстваиной системы, 
извлекают оттуда немалы* прибыли. Здесь, как во всем. Чет
ко очертились противоположные лагери с полным неприятием 
друг друга, бескомпромиссным противостоянием.

О возможностях преодоления кризиса одного из самых 
популярных жанров — «страды шла речь за «круглым сто
лом». В нем приняли участие первый заместитель министра 
культуры республики Махмуд Муминович Муратов, предсе
датель Узбекского музыкального общества, композитор Эн- 
Марк Шакирович Салихов, художественный руководитель 
ансамбля «Ялла», художественный руководитель «Узгосэстра- 
ды» Фаррух Каримович Закиров, директор Республиканской 
студии «страдно-циркового искусства Наталья Михайловна 
Варюхина.

беж — зрителей, артистов. 
Волее того, «Ялла» не раз 
была вынуждена судиться с 
ними, защищаясь от самого 
беспардонного жульничества. 
И мы пришли к твердому вы
воду: на нынешнем этапе ни
какое сотрудничество с ком
мерсантами невозможно, 
только конкуренция. Поэто
му я и согласился возглавить 
вновь созданное объединение 
«Узгосэстрада». Оно тоже бу
дет самостоятельным в своей 
хозяйственной деятельности, 
но это организация профес
сионалов, где доходы — ос
нова для развития искусст-

СМЕНА ВЫВЕСКИ?
НЕТ, ВЫХОД ИЗ 

КРИЗИСА
Корр.: Леонид Осипович 

Утесов однажды пошутил: 
«Проблемы нашего искусст
ва настолько устойчивы, что 
мне иногда кажется, будто я 
всю жизнь присутствуто на 
сплошном большом совеща
нии. посвященном состоянию 
эстрады». Сменялись поколе
ния эстрадных «звезд», при
нимались все новые поста
новления, направленные на 
«дальнейшее развитие и со
вершенствование». Но уди
вительное дело, чем больше 
развивали и совершенствова
ли, тем меньше ярких 
«звезд» вспыхивало на эст
радном небосклоне респуб
лики. Если я не права, опро
вергните...

М. МУРАТОВ: Опровер
гать сложно. Эстрадой, как и 
вообще всем в стране, руко
водили централизованно. При
нималось постановление ЦК 
КПСС. в*республике немед
ленно появлялось аналогич 
ное. Немало было и своего 
партийно - административ
ного «творчества», бесконеч
но далекого от реальной твор
ческой жизни эстрады. Лад
но бы. если на пользу. А то 
ведь зачастую — и во вред. 
Последняя серия реорганиза
ций, начатая в 1986 году, 
реорганизаций волюнтаристс
ких, без анализа экономиче
ской и творческой целесооб
разности, привела к тому, 
что, как писала тогда ваша 
газета, «эстрадные коллекти
вы превратились в футболь
ный мяч, который вышестоя
щие инстанции забивали то в 
«ворота» Узгосфилармонии, 
то «Узбекконцерта...» Одна
ко Узгосфилармонию боль
ше заботило развитие на
родных и академических 
жанров, за которые с нее 
больше спрашивали. «Узбек- 
концерт* же превратился в 
чисто коммерческую, прокат
ную организацию, которая 
занижалась преимущегтрен- 
не вво.чом в республику при
быльных коллективов и. ос̂  
тавалась совершенно равно
душной к собственным артис
там. Надо ли удивляться, 
что практически «беспризор
ные» коллективы, солисты 
разбежались по кооперати
вам, всевозможным коммер
ческим центрам при различ
ных ведомствах, как только 
всем им дали право концерт
но-гастрольной деятельности. 
Вот так мы и оказались пе
ред фактом, что практичес
ки в настоящее время, не 
считая нашего популярного 
ансамбля «Ялла», националь
ных эстрадных коллективов, 
солистов, которыми мы мог
ли бы гордиться, в респуб
лике нет. Необходимы самые 
экстренные меры, чтобы 
эстрада могла развиваться по 
законам искусства. Если их 
не будет, ее полностью под
чинят законы коммерции.

Корр.; Не сгущаете ли вы 
все же несколько краски? 
Так ли уж несовместимы 
коммерция и творчество, про
фессионализм. поиск собст
венного лица? Вот вы наз
вали «Яллу». А ведь и она 
уже три гола работает на 
принципах хозрасчета, само
окупаемости и самофинанси
рования...

Ф. ЗАКИРОВ: Как раз 
трехлетний опыт «Яллы» и 
позволяет мне быть совер
шенно категоричным в оцен
ке всевозможных коммерче
ских центров. Может быть, 
со временем в эту сферу 
придут профессиональные 
специалисты из искусства. 
Пока же их опережают спе
циалисты в извлечении де
нег любыми средствами. И 
совершенно однозначно: ког
да мы работали с филармо
ниями, с кош1ертными орга
низациями, здесь были га
рантии, но стоило связаться 
с какими-либо предпринима
телями, как начинался гра-

го-двух творческих коллекти
вов. И впредь мы тоже пла
нируем немного помогать, 
чтобы узбекская эстрада 
смогла встать на ноги.

Ф. ЗАКИРОВ: Мне бы не
хотелось тешиться неосуще
ствимыми надеждами. Но, 
возможно, если правильно 
распределить средства, суме
ем создать даже не один- 
два, а три-четыре коллек
тива, причем разножанровых. 
Театр миниатюр, например. 
Этот жанр популярен в рес
публике. Национальные тра
диции и сатирическая шко
ла в стране позволяют сфор
мировать очень своеобраз
ный коллектив. Талантливые 
артисты у нас есть. Очень 
хотелось бы видеть в нашем 
объединении и такой ан
самбль, как «Карс». На 
прошлогоднем международ
ном конкурсе «Голос Азии» 
в Алма-Ате он получил Гран- 
при. А потом исчез с гори
зонта. Это прекрасный кол
лектив с прекрасным соста
вом, сочетающий профессио
нализм с национальным на
чалом. Разумеется, мы бу
дем собирать и тех, кого 
утратили, делать все, чтобы 
они к нам вернулись, прив
лекать именитых профессио
налов к работе с молодежью,

том — опыт работы в орке
стре. Настрой души на кра
соту народной музыки, зна
ние всех ее тонкостей и 
высочайший профессионализм 
дают ту самую «изюминку», 
вкус которой в творчестве 
Ильясова оценили и колле
ги-музыканты, и многочис
ленные поклонники «Яллы» 
не только у нас в республи
ке, в стране, но и за рубе
жом.

Э. САЛИХОВ: Как не 
может быть хореографии без 
станка, без семи потов бу
дущей балерины, так не мо
жет быть эстрады без шко
лы, без профессионализма. 
Это сейчас так получается: 
освоил несколько аккордов, 
и уже на сцену, уже артист. 
Тут взаимосвязь. Невысо
кий уровень музыкальной 
культуры слушателей, не
профессиональный исполни
тель — и они друг на друга 
влияют, друг друга воспиты
вают. Этим и пользуется 
коммерция. Легкие деньги 
без труда. Серьезная профес
сиональная конкуренция по
правит положение. Зритель 
быстро научится отличать 
настоящее искусство от под
делки. Было бы что с чем 
сравнивать. А ведь высоко
профессиональную эстраду 
республика имела. Вспом-

Круглый стол сЯ В >Эстрада:
быть или не быть?

ва, а не самоцель.
М. МУРАТОВ: Когда 

коллегия министерства ре
шила ликвидировать «Узбек- 
концерт» и возродить «Уз- 
госэстраду» (организация 
под таким названием суще
ствовала у нас в 50-е — 60-е 
годы), многие усомнились, а 
не сведется ли это просто к 
очередной смене вывески? 
Нет, на сей раз реформа про
водится по сути. За ней глу
бокий анализ и нынешнего 
положения, и реальных пу
тей выхода из кризиса. Пе
ред республиканским хоз
расчетным гастрольно-кон
цертным объединением стоят 
три задачи. Первая — соз
дание условий, прежде всего 
материальных, для деятель
ности эстрадных коллекти
вов. Вторая — подготовка 
кадров иациональнрй.„.асхра- 
ды. И, наконец, третья — 
организация гастрольно-кои- 
цертной деятельности как 
наших артистов за предела
ми республики, так и извест
ных эстрадных коллективов, 
солистов в Узбекистане. Вне 
такого постоянного обмена 
национальная эстрада разви
ваться не может.

Э. САЛИХОВ: Сейчас 
важно разорвать кольцо, 
замкнутый круг. Последние 
годы для эстрады — сплош
ная летопись потерь. Первый 
наш лауреат международно
го конкурса Эсои Кандов — 
где он? А второй лауреат — 
Мансур Ташматов? А третья
— Наталья Нурмухамедова? 
А завоевавший популярность 
ансамбль «Наво»? Список 
утрат, увы, может быть очень 
длиниям. Все известные со
листы, популярные коллекти
вы и сейчас где-то работают, 
целиком предоставленные са
ми себе. Но широкий зритель 
их не видит. Они ушли по
тому, что прежние государст
венные расценки — 160 руб
лей за сольный концерт — 
выглядели просто смехотвор
но в сравнении с теми за
манчивыми предложениями, 
которые им делали. А ника
ких иных стимулов государ
ственные организации не 
предлагали: ни большой 
сцены, ни интересных гаст
ролей, ни направлений на 
престижные конкурсы. Госу
дарственная система не име
ла средств, чтобы за все это 
платить, и теряла артистов, 
которые легко могли эти 
средства заработать. Множе
ство сковывающих инструк
ций, нормативных актов, по
ложений обрекали на про
зябание. Сейчас круг разор
ван предоставлением «Узгос- 
эстраде» хозяйственной са
мостоятельности,

М. МУРАТОВ: Более то
го, согласован вопрос о вы
делении ей государственных 
дотаций для создания одно-

открытию новых имен.

«ЗВЕЗДЫ»
НЕ ЗАГОРАЮТСЯ САМИ

Корр.: В апреле в респуб
лике впервые после долго
го затишья провели конкурс 
эстрадных исполнителей, ко
торому присвоили имя ваше
го брата Батыра Закирова. 
Дал ли он что-то в поисках 
способной молодежи?

Ф. ЗАКИРОВ: Конкурс 
превзошел все ожидания. 
Хотя я никогда не терял 
веры, что в нашей двад
цатимиллионной респуб
лике много ярких талантов
— их просто надо искать, 
пестовать. Большое впечатле
ние произвела учительница 
из Хорезма Шохсанам Ки- 
лнчева, сумевшая сделать 
современной и народную пес
ню, подчинить ее законам 
эстрады. По моему мнению, 
Киличева может завое
вать широкое признание где 
угодно — и в  нашей стране, 
и за рубежом. Это подтвер-' 
дило ее выступление на меж
дународном фестивале «Го
лос Азии». Или Махмуд На
мазов из Термеза со своей 
группой «Райхон». Это свое
образнейшее сочетание ис
кусства бахши с эстрадой.

Корр.: Простите, перебью 
вас вопросом, который, на 
первый взгляд, уводит в сто
рону. Но, по-моему, он по 
сути. Вспомнились яростные 
споры вокруг Азизы Муха- 
медовой. Они, конечно, при
бавили певице популярности. 
Но ведь Мухамедова и до 
них была небезызвестна, час
то появлялась на телеэкра
не. В чем, на ваш взгляд, 
ее секрет?

Ф. ЗАКИРОВ: Путь Ази
зы — особый разговор. Но 
она, как и многие артисты 
нашей эстрады, оказалась 
предоставлена сама себе, 
пробивалась, полагаясь лишь 
на собственные силы. И су
мела попасть в струю. Это 
личное становление артист
ки. Национальная же эстра
да, как представляется, раз
вивается по совсем иным за
кономерностям.

Дело в том, что у нее есть 
глубокие корни. Взять пло- 
нодное искусство масхара- 
бозов, их представления, изд
ревле театрализованные, зре
лищные. А жанр лапара, 
ярким представителем кото
рого была Тамара Ханум! И 
не случайно, когда у «Яллы» 
был творческий кризис, све
жую 1юту внес Рустам Илья
сов. Это тоже ярчайший при
мер. Рустам из семьи народ
ных музыкантов. Его отец 
преподавал национальную 
музыку. А сын получил и 
европейское образование — 
окончил консерваторию. По-

ним первый эстрадный ор
кестр Узбекистана, создан
ный Батыром Закировым 
«Мюзик-холл». Я могу наз
вать десятки имен выпуск
ников консерватории, кото
рые потом, на этой крепкой 
базе специализировались по 
эстраде. С узбекскими артис
тами с удовольствием рабо
тали такие киты советского 
искусства, как Ян Френкель, 
Юрий Хилькевич, многие из
вестные режиссеры. Это 
было именно сотрудничество, 
взаимная работа. Мы дава
ли свою, национальную ос
нову, а они уже шлифова
ли, доводили до блеска. И 
с неизменным- успехом. 
Этим прошлым можно гор
диться. Забота нашего на
стоящего —возрождать шко
лу.

М. МУРАТОВ: Поэтому 
мы и соединили «Узгосэст- 
раду» с республиканс
кой эстрадно-цирковой сту
дией. Это будет единый ор
ганизм. Студия, собственно, 
так и задумывалась, когда 
создавалась в 1978 году 
при «Узбекконцерте». Но 
из-за каких-то внутренних не
допониманий учебное заве
дение оказалось предостав
лено само себе, фактически 
брошено на произвол судь
бы. Нам же нужна его це
левая работа. Пусть студия 
выпустит 20— 30 человек в 
год (вместо ста, как когда- 
то ей планировалось), но 
чтобы это были артисты, а 
не просто контингент с дип
ломами, растворяющийся 
неизвестно где.

И. ВАРЮХИНА. Я счи
таю, что студия должна 
быть лесенкой на эстраду 
для профессионалов в иных 
видах искусства. Ее зада
ча — помогать перепрофи
лироваться для эстрады уже 
подготовленным людям — 
выпускникам консервато
рии, хореографического 
училища, театрального ин
ститута. У нас же долгое 
время был какой-то ликбез, 
работавший по остаточному 
принципу. Кто не поступил в 
другие учебные заведения, 
вспоминал про нас. И после 
восьмого класса шли, и пос
ле десятого. Зачастую не по 
призванию, а так — за доку

ментом. Теперь, надеюсь, мы 
будем работать с большей 
отдачей. По двум направле
ниям. Об одном я уже сказа
ла — переподготовка. А дру
гое — обучение талантливой 
молодежи, рекомендованной 
«Узгосэстрадой» в соответ
ствии с ее потребностью в 
тех или иных специалистах. 
Остро стоит вопрос о кад
рах педагогов. Думаю, здесь 
тоже будет контакт с «Уз
госэстрадой». Трудности в 
том, что не каждый, даже 
очень талантливый испол
нитель, способен к педаго
гической деятельности. У 
нас, например, одно время 
работал Эсои Кандов. «Звез
да» эстрады, а вот педаго
гика не по нему. С другой 
стороны, можно не быть ис
полнителем, но стать пре
красным педагогом. Как 
Алла Васильевна Назаро
ва, например, — это она 
подготовила Равшана Ка
римова.

Э. САЛИХОВ: На мой
взгляд, в образовании для 
эстрады нужна принятая во 
всем мире система: школа
— училище—и высшее зве
но, вуз. А последнего у нас 
как раз и нет. Эстрадный 
факультет целесообразно 
было бы открыть либо в 
институте культуры, либо в 
консерватории. Особенно 
это важно для подготовки 
эстрадных композиторов.

Вообще национальная 
эстрада нуждается в серьез
ном искусствоведческом 
анализе. А в нашем инсти
туте искусствознания нет ни 
одного специалиста, который 
вел бы какие-либо исследо
вания, выступал с рецензия
ми на концерты — в общем 
как-то участвовал в станов
лении эстрадного жанра.

НЕ ТОЛЬКО ДЕНЬГИ 

СЧИТАТЬ...

Корр.: Вы перечислили 
много проблем. Привели име
на выпавших из поля зре
ния «звезд». Конечно, мож
но все списывать на нех
ватку средств, плохую базу. 
Но все же, думаю, был бы 
хороший администратор, 
менеджер, как сейчас гово
рят, уж он бы не упустил...

М. МУРАТОВ: Не только 
в Узбекистане, в стране по
ка мало таких специалистов. 
Нужно же не только деньги 
счи^^ать, но и разбираться в 
искусстве, понимать и ар
тистов, и зрителей.

Ф, ЗАКИРОВ: Такие та 
ланты мы тоже будем ис
кать. Ведь эстрадный ар
тист — это не только дан
ные и школа, это еще и 
большая сцена, широкая рек
лама. А у нас сейчас с рес
публиканским телевидением 
практически нет связи, и под
бор выступающих с экрана, с 
профессиональной точки 
зрения, мало понятен. Нуж
но делать и прессу артис
там, пропагандировать их.

М. МУРАТОВ: И для это
го тоже нужны менеджеры— 
люди, которые умели бы рек
ламировать, представлять
— то есть прокладывать 
путь на большую сцену ар
тистам. Возможно, обла
дающих т&кими способнос
тями мы сможем направить 
учиться за рубеж.

Э. САЛИХОВ: Только из- 
за нашей нерасторопности не 
проводятся в Ташкенте меж
дународные эстрадные кон
курсы. Когда-то мы первые 
подали эту идею. Были в 
Москве, у замминистра куль
туры СССР, все расписали, 
согласовали положение до 
мелочей. Однако воз и ныне 
там. А надо ли объяснять, 
что международный кон
курс — это всеобщее внима
ние, это оценки, это путь на 
мировую эстраду. Когда-то 
артистам из Узбекистана 
аплодировал мир. И в Евро
пе, и в Азии отдавали долж
ное необычности, своеобра
зию национального эстрад
ного искусства. И все осно
вания, чтобы вернуть утра
ченные позиции, сейчас есть.

Что ж, начало положено. И не только созданием 
■Узгоострады», но и нашей сегодняшней встречей. Честно 
говоря, давно уже не было оснований выходить на широ
кую читательскую аудиторию со столь пространным анали
зом. Теперь основания появились. определили путь, сде
лали по нему первые шаги. И очень хочется надеяться, что 
на «тот раз удастся не увязнуть в трясине прежних проб
лем, и голоса «страдных исполнителей Узбекистана зазвучат 
в полную силу.

Т. КУЛЕВАС.

< ш е 1 1

Нн стрше здоровья

ВРАЧУЕТ 
МАГНИТНОЕ 
ПОЛЕ

в кардионеврологичес- 
'ком санатории Узбекского 
общества слепых, что в Ян- 
гиюльском районе Таш
кентской области, успешно 
начали применять лече
ние воздействием маг
нитного поля.

— Сейчас «то ноаоа направ
ление • медицине «се шире 
кнадряетсй ■ практику здра- 
■оохрйнанчя, •— сказал ди
ректор санатория, кандидат 
медицинских наук М. Мирах-

медов, — оборудование по 
лечению магнитным полам, 
рекомендованное специалис
тами, появилось и у нас. На
пример, аппарат «Олимп» 
предназначен для лечения 
больных импульсным магни
том. С его помощью можно 
аффективно врачевать нары
вы, опухоли, причем за ко
роткий срок. Метод избавляет 
больного от необходимости 
принимать всавоэможные ле
карства. Специальные намаг
ниченные пояса применяются 
для лечения болей в поясни
це и позвоночнике. У въезда 
в санаторий организована про
дажа магнитных поясов, а так
же браслетов, серег.

В перспективе в Ташкенте 
намечено открыть специали
зированный центр по магни- 
толечению, чтобы координи
ровать научно-практический 
опыт, накопленный медицин
скими учреждениями респуб
лики.

(Корр. УэТАГ).

Книжная полка

ТЕИ, кто ЛЮБИТ ТЕАТР
Те, кто интересуется теат

ром, следят не только за его 
сценической жизнью. Карти
на будет неполной, если не 
осмысливать, не анализиро
вать художественный про
цесс.

И потому заслуживает вни
мания как со стороны прак
тиков театра, так и теорети
ков, только что вышед1иая в 
издательстве «Фан» моног
рафия Н. А. Парабаш «Услов
ность в драме и театре».

Чем привлекает исследова
ние ученого? Прежде всего
— своеобразием, необычно
стью подхода к самой проб
леме, которая рассматривает
ся на стыке философии и 
литературы, театра и поэиин.

Условность для деятелей 
театра — нечто само собой 
разумеющееся. Однако не 
все так просто с этим поня
тием. Ясно, театр условен 
изначально, но что составля
ет художествс1Н1ую вырази
тельность произведения, ка
кие слагаемые? Что раскры
вает саму суть столь слож
ного понятия? Книга отвеча
ет на эти и многие другие 
вопросы. Она предлагает 
взглянуть на условность как 
на целостную систему. Это 
время и пространство, атмо
сфера и настроение, ремарка 
и герой... Говорит об этом 
автор увлекательно, находя 
неожиданные параллели, ас
социации.

Вводит исследователь и 
принципиально новое поня
тие, раскрывающее особен
ности современного театра. 
«Парадоксальный театр» — 
так называет Парабан! явле
ние, ставшее универсальным 
для искусства последних двух 
десятилетий.

Глубоко понимая театраль
ный процесс, убедительно 
раскрывая его особенности, 
исследователь ведет нас ин
тереснейшим малознакомым 
путем театральных превраще
ний, метафор, парадоксов. 
Книга предназначена не толь
ко специалистам, она оЛра- 
и^ена к широкому читателю, 
которому небезразлична судь 
ба театра.

И. АКИЛОВ. 
Кандидат искусствоведе- 
нив.

И З - З А  РУВеЖА
ТЕХНИЧЕСКОЕ 

СОДЕЙСТВИЕ 
СОВЕТСКОМУ СОЮЗУ

ВАШИНГТОН. |ТАСС|. 
Всемирный бани одобрил 
план оказания техничес
кого содействия Советско
му Союзу.

Его цель — оказание помо
щи советским специалистам 
в разработке систем социаль
ной защиты населения на пе
риод перехода к рыночным 
отношениям, подготовка ре
комендаций в целях развития 
энергетики, сельского хо
зяйства. Его финансирование 
будет осуществляться из спе
циального фонда в размере
30 млн. долларов. Реализация 
плана, рассчитанного на три 
месяца, начнется после того, 
как он будет одобрен я Моск
ве.

ПОСЛЕ 20-ЛЕТНЕГО 
ОТСУТСТВИЯ

САНТЬЯГО. «Надо бу
дет посетить три наиболее 
интересных павильона на 
нынешней выставке — зто 
«кспозиции Германии, Япо
нии и СССР—России», — 
такие слова слышали корр. 
ТАСС от многих чилийцев, 
пришедших в расположен
ный на окраине Сантьяго 
парк «Серильос».

В торжественной обстанов
ке президент Чили Патрисио 
Эйлвин открыл здесь став
шую уже традиционной меж
дународную выставку-ярмар
ку Сантьяго (ФИСА-91). На 
огромной территории парка 
разместились - десятки па
вильонов и выставочных за
лов, в которых представлена 
продукция ^  государств ми
ра. Ожидается, что об
щая сумма заключен
ных сделок на выставке, 
превысит 240 млн. дол
ларов. Впервые после почти 
20-летнего отсутствия над 
одним из павильонов ярмар
ки развевается флаг Совет
ского Союза. «Приметой вре
мени» назвали чилийские 
журналисты соседний с совет
ским павильон Российской 
Федерации, у входа в который 
поднято российское трехцвет
ное знамя.

(ТАСС).

ТРАГЕДИЯ ЮГОСЛАВИИ
Весь мир с тревогой следит за событиями в Югославии, 

охваченной братоубийственной гражданской войной, вызван
ной межнациональными противоречиями. Эпицентром воен
ных действий стала территория Хорватии, руководители ко
торой заявили о намерении добиться полной независимости 
этой республики, стать самостоятельным государством. Од
нако жители двух ее областей, населенных сербами, жела
ют присоединиться к Сербии.

В конфликте, отличающемся особо^^ жестокостью и бес
смысленностью, участвуют республиканские военные форми
рования, сербские отряды, части Югославской народной ар
мии. Противоборствующие стороны используют в операци’ях 
авиацию, танки, артиллерию, что вызывает большие разру
шения в городах и селениях, приводит к немалым человече
ским жертвам. По неофициальным данным, война уже унес
ла более 2,5 тысячи человеческих жизней. Десятки тысяч 
человек ранено. А кровавому конфликту не видно конца и 
по сей день, несмотря на зыбкое перемирие, заключенное 
между федеральной армией и хорватскими силами само
обороны.

«Фотообозрение ИАН».
НА СНИМКАХ: разруш енно* в результате обстрелов частями 

Ю гославской народной армии кафе в цвнтре свла; бойцы 
хорватской национальной гвардии держат в рунах оснолин 
снарядов, которыми обстреливался город с территории казарм 
Ю гославской народной армии.

Фото С. ГРЫЗУНОВА и Ю СОМОВА «Фотообозренив ИАН>

Зиёрат кипрского Президента
(Окончание.

Начало на 1-й стр.|
числе тысяч греческих полит
эмигрантов в 1950 году ока
зался в Узбекистане, куда он 
приехал с женой и дочерью 
М оникой. А сын Георгиос по
пал в Венгрию, где поступил в 
университет. Будущ ий Прези
дент Кипра осваивал науки  в 
университетах Будапешта, Же
невы, Лондона, стал доктором 
зконом ических наук.

Тем временем его родители 
и сестра ж или в далекой Сред
ней Азии, Тогда были такие
времена, что практикую щ ий  
врач-офтальмолог и активист 
Таш кентской секции Компар
тии Греции Васос Василиу (па
циенты его звали Василий Ге
оргиевич) оиончил местную 
ВПШ, а дочь М оника — одно
временно актерский  и режис
серский ф акультеты  здешнего 
театрально - художественного 
института. Доктора Васоса 
Василиу до сих пор помнят и 
знаю т тысячи пациентов Таш
кента и Ч ирчика — те, ком у 
он вернул зрение, и те, кто  
были его учениками, просто 
коллегами по клятве Гиппо
крата. А атой клятве старш ий 
Василиу оставался верным 
всю ж изнь . Особой страницей 
его трудовой биографии были 
те самые двенадцать лет, про
ж иты е  в Узбекистане. О них 
он никогда не забывал, уехав 
на родину, часто писал сюда, 
выражая искренню ю  благодар
ность тем, кто  дал ему кров и 
хлеб, принял и обогрел, помог 
ему стать вы сококвалиф ициро
ванным хирургом-офтальмоло- 
гои .

Доктор Василиу умер в 1972 
году. Видимо, н не предпола
гал, что сын станет Президен
том Кипра, хотя всячески ста
рался сделать из него масте
ра своего дела, часто настав
лял, чтобы Георгиос, та к  и не 
сумевший в ТВ пятидесятые го
ды вьшваться в Среднюю 
Азию, обязательно побывал на 
вгц  второй родине. И вот пред
ставился счастливый случай 
вмполнить завет отца,

С утра 30 октября Георги
ос Василиу вместе с немно
гочисленной свитой отправил
ся на зиёрат —- поклониться 
тем местам, где ступала от
цовская нога, где тот рабо
тал и жил, обрел многих 
друзей независимо от нации 
и вероисповедания. Гидом 
по Ташкенту и Чирчику по 
существу стала Моника — 
режиссер и актер Нацио
нального театра Кипра, ав
тор десятков документаль
ных и телевизионных филь
мов,

—Брат, смотри, не узнаю 
вовсе Ташкент, •— отчаива
лась Моника, то и дело пе
реходя с греческого йа рус
ский и наоборот. Георгирс 
сочувствовал сестре, ис
пользуя всячески словарный 
запас русских слов, заучен
ных благодаря родителям.

А вот когда высокий 
гость и его свита останови
лись у старогородского рын
ка «Чорсуз, Моника Василиу 
оживилась; «Тут для меня 
все привычно» и отправи
лась вдоль торговых рядов 
как настояи1ая хозяйка, ув
лекая за с(^ой брата. Со
провождавший их вице-пре
зидент Республики Узбеки
стан Шукурулла Мирсаи- 
дов даже поотстал от них; 
мол. тут она в своей сти
хии.

Узнан, какой высокий 
гость на базаре, продавцы 
угощали его — кто вино
градом, кто гранатом, кто

пиалой кок-чая. В толпе пре
зидент чувствовал себя рас
кованно, к каждому аксака
лу обращался «Салом алей- 
кум1», благодарил по-узбек
ски <Катта рахматГ»

Но самые теплые, искрен
ние, не предусмотренные 
дипломатическим протоколом 
встречи состоялись в Чир- 
чике, где восемь из двенад
цати лет пребывания в Уз
бекистане жил и работал 
доктор Василий Георгиевич. 
Не успел президент войти на 
территорию здешней гор- 
больницы №  1, как ее вете
раны — врачи, медсестры, 
нянечки — запричитали: 
«Так он — вылитый отец!» 
Увидев Монику, тут же — в 
объятия. И потекли счаст
ливые женские слезы. А 
сколько было воспоминаний. 
Обиходные «А помнишь?> 
звучали как-то по-особенно- 
му. Так, когда встречаются 
друзья после долгой разлу
ки.

Самым неожиданным для 
Георгиоса Василиу стали фо
тограф ии и документы  отца, 
сохранивш иеся в архиве боль
ницы. Вот Василий Георгиевич 
в окруж ен ии  сослуживцев, на 
другом  снимке — в операци
онной, на третьем — с паци
ентами. Рядом несколько лю
бительских фото: доктор Васи
лиу и Юрий Гагарин. Первый 
космонавт приезжал в Чирчин 
ка к  раз незадолго до отъезда 
на родину репатрианта. С ка 
ким  трепетом Президент К ип
ра рассматривал трудовую 
к н и ж к у  и проф союзный билет 
отца. Надо же, сохранились 
здесь даже профбилеты мате
ри и сестры Василиу.

Высокого гостя водили ■ 
по палатам, заглядывали в 
кабинет и операционную, 
где некогда трудился доб
рый доктор. Моника Васи
лиу вдруг вспомнила такой 
случай; папа оперировал в 
один день танкиста и его 
мать. И они потом обрели 
зрение, увидели друг друга 
через 25 лет!..

Кто-то из ветеранов боль
ницы пригласил после ос
мотра на чашку кофе: «Зна
ете, ваш папа очень любил, 
когда я заваривала кофе. 
Молола его вручную, злект- 
ромолки тогда не было. Ва
силий Георгиевич после 
трудной операции любил по
быть в тишине, пил кофе и 
отдыхал. А мы все ходили 
на цыпочках. Доктор был 
очень строг, но справедлив*.

Потом гости отправились 
на соседнюю улицу. Соседи, 
в основном жеищнйы, про
вели гостя в квартиру, где 
восемь лет жил офтальмо
лог. Сюда из Ташкента при
езжали навещать его жена и 
дочь, учившаяся в те годы в 
тамошнем институте. И тут 
вновь теплые воспоминания.

Одна из соседок Гульнара 
Абдиева рассназала такой пр и 
мечательный ф акт. Как спе
циалисту, доктору Василиу 
полагалась квартира в Чир- 
чние. Местные власти в лице 
первого свнрвтаря горкома 
партии ему отиазали. Зато на 
высота оказался тогдашний 
директор завода «Чирчик- 
сельмаш» Петринин — вы
делил двухком натную  кварти
ру в ведомственном доме. А 
через ролгода на прием к  оф
тальмологу приш ла жена того 
самого ф ункционера. «Пере
дайте вашему супругу , —ска-

. зал Василий Георгиевич, — 
та ки х  окулистов, ка к  я,< мно
го. Себя я не возвеличиваю и 
другим  не даю повод». И не 
принял высоиопоставлеиную 
пациентку. Но окруж аю щ ие 
не осуждали доктора, зная, ка 
кой он принципиальны й в та
ки х  ситуациях.

Ж ильцы улицы Учительской 
искренне благодарили гостя 
за визит. Одна из соседок ш еп
нула журналистам: «Знаете, я 
вдвойне благодарна семье 
Василиу. Отцу за то, что меня 
лечил, а сы н у  тоже... Вчера 
ночью вдруг заасфальтирова
ли наш у улицу, хотя п м с и л и  
три года зто сделать. Видать, 
знали, какой  вы сокий гость 
Пожалует и нам. А ного те
перь нам ждать, чтобы почи
нили кр ы ш у нашего дома?»

Что ж , н такое бывает...
По дороге из Чирчика в 

Ташкент мне довелось бе
седовать с Президентом 
Кипра Георгиосом Василиу:

— Я очень взволнован, 
тронут добротой и искрен
ностью ваших людей, —ска
зал он. — Счастлив, что 
мне предоставлена возмож
ность посетить места, где 
работал мой отец на протя
жении многих лет. Как не 
гордиться, услышав отзывы 
его коллег, соседей, друзей. 
Спасибо за то, что спустя 
долгие годы люди помнят 
его, выражают симпатии, 
любовь. Да и сам отец очень 
любил людей, пытался всег
да им помочь. Как мне рас
сказал главврач больницы, 
отец делал ежегодно до 
400 операций — не простых, 
ведь речь идет о зрении. 
Он лечил больше всего тех, 
кто в этом очень нуждался, 
а не тех, кто занимал какой- 
то пост. Поэтому, наверное, 
люди к нему тянулись. И я 
очень счастлив, что являюсь 
его сыном. Спасибо за лю
бовь, за память!

Зиерат кипрского прези
дента в Узбекистане продол
жился у Президента Ислама 
Карнмвва, который ознако
мил высокого гостя с жизнью 
республики, рассказал о 
проблемах, стоящих перед 
ее жителями в наше нелег
кое время. Одновременно 
два президента обсудили 
вопросы взаимовыгодного 
сотрудничества между дну 
мя суверенными государ
ствами, налаживания пря
мых контактов. Рабочий ви
зит завершился посещением 
Самарканда, откуда гости 
вылетели в Краенодарскнй 
край.

Проп1аясь с Георгиосом 
Василиу, узбекнстанцы бла 
годарили его за память, про
сили поклониться праху 
родителей на Кипре. Среди 
сувениров, преподнесенных 
президенту, был узбекский 
чайный сервиз. Увидев его. 
Моннка Василиу вздохнула: 
«Как жаль, что не можем 
увезти с собой вашу чайха 
ну. Зато будем помнить б1.1- 
лые и нынешние встречи. 
Теплые, искренние. Надеюсь 
вер}|уться сюда, чтобы снять 
фильм о нашем отце, о лю 
дях, которые его помнят».

Ш. ЗАИНУТДИНОВ.
Соб. корр. еженедельни
ка «Союз» — специально
длв «Правды Востока».
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Премия 

имени Бабура
в Андижмсмой облае 

тм учр«жд«иа премия 
имени Бабура. Ииициате> 
ром выступил обком проф
союза работников агро* 

. промышмнного иомплаи- 
са, И п о  на случайно.
В <?воей знаменитой кни

ге «Бабурнаме» Захирид 
дин Мухаммад Бабур очень 
лестно отбывался об Анди
жане, утопающем в саду, 
о его сладких фруктах, ви
нограде. Но в наши дни 
слава даров андижанской 
земли заметно потускнела. 
Необходимо се возрождать! 
Этим стремлением и руко
водствовались энтузиасты.

Компетентное жюри, ку
да вошли известные специа
листы сельского хозяйства, 
народные садоводькелек- 
циоиеры, ученые, ветераны 
колхозного строительства, 
будет ежегодно выявлять и 
определять самых достой
ных садоводов, бахчеводов 
и виноградарей из городов 
и районов области.

(УзТАГ).

Выбор сделают

мал1 гнп;

На падучилища иадайса, 
но сам — но плошай! Таи 
рашили руиоаодиталм дате» 
ИИ1 дошкольных учражда- 
имй Зарафшана, располо* 
жаниых надалаио от наго 
посалкоа гаологоа, а таюиа 
райцаитра Тамдыбулаи.

По их инициативе и при 
участии в городе золотодо
бытчиков открыты годичные 
курсы подготовки воспитате
лей. Тридцать пять работни
ков, не имеющих специаль
ного образования, няни, меч
тающие стать наставницами 
малышей, и вчерашние вы
пускники школ занимаются 
по экспресс-программе для 
училищ.

С первых дней теорию они 
поверяют практикой в тех 
детучреждениях, где пред
стоит трудиться. Будущие 
воспитатели поставлены пе
ред дилеммой: учиться так, 
чтобы их... выбрали и дети, 
и заведующие.

С. ЮЖАНИН,
Эарафшан,
Б ухарская область.

«Вт НЕВЕСТОК» в КИТАЕ
Сейчас в кинематографе, 

как, впрочем, и во всех сфе
рах, о<!обенно важное зна
чение приобретают постоян
ные контакты, международ
ные смотры фильмов.

Б последнее время сдела
ны очень важные шаги в 
этом направлении. Один из 
них — Неделя узбекского 
кино в Урумчи (КНР).

Она была насыщена про
смотрами, встречами, бесе
дами, поездками по уйгурс
кому автономному округу.

Кинематограф страны дав
но уже не получает дота
ции от государства. Каждая 
картина окупает себя и при
носит доход сту^^ии «Тянь- 
Шань». А это помогает опе
ративно решать многие эко
номические проблемы кино
производства. Государство 
выделяет средства только на 
строительство кинотеатров, 
а на создание картин студия 
сама зарабатывает деньги.

— Мы уже при выборе 
жанра, сценария, подборе 
актеров вынуждены* думать 
о кассе, о зрительском 
спросе. Предпочтение по
этому отдаем острым сю
жетам, комедийным ситуа
циям. Приглашаем по
пулярных кинозвезд. Экспе
риментам, поискам новых 
форм выразительности мес
та не остается. Затрудняет
ся выдвижение на самостоя
тельную работу молодежи. 
Ведь рисковать сотнями ты
сяч юаней ради выявления 
творческого потенциала на
чинающего кинохудожника 
решаемся редко, — говори
ли нам коллеги из Урумчи.

Эта проблема волнует и 
нас. Хотя Союзу кинематог
рафистов Узбекистана уда
ется ежегодно добиваться

минимальных средств для 
осуществления замыслов мо
лодых, наше кино нуждает
ся в спонсоре, более актив
ной финансовой поддержке 
прокатных организаций. По
этому китайский опыт нам 
показался весьма поучитель
ным.

Бывает, нашим коллегам 
удается отойти от коммер
ческого кино и создать про
изведения глубоко содержа
тельные, высокого художе
ственного уровня. Новая ра
бота Чан Чун Лан «Таинст
венный караван» — тому

Зульфия?», азербайджанскую 
кинокомедию «Аршин мал- 
алан».

В этот поток веселых кар
тин органически влилась уз
бекская комедийная лента 
«Бунт невесток» М. Абзало
ва. Всю неделю она делала 
большие сборы, собирала 
полные залы. После встречи 
со зрителями в кинотеатре 
«Игтифок» мы с режиссером 
остались на сеанс и увидели, 
что без дубляжа, без поясни
тельного текста, без субтит
ров на уйгурском и китайс
ком языках узбекский фильм

Маршруты искусства- 
маршруты дружбы

пример. В основе фильма, 
построенного на крепком ли
тературном материале, — 
один из эпизодов борьбы 
против гоминдановцев. Но 
даже эта, в целом удавшая
ся, лента свидетельствует, 
что китайское кино до пос
леднего времени варилось в 
собственном соку, существо
вало в отрыве от мирового 
кинематографического про
цесса. И потому изобрета
лось то, что давным-давно 
уже стало достоянием пере
довых кинематографий.

В большинстве фильмы— 
музыкальные, смешные ко
медии, пользующиеся успе
хом у зрителей. Стилисти
кой, манерой повествования 
они напоминают узбекские 
фильмы 60-х годов —- «Оча
рован тобой», «Где ты, моя

был тепло принят. Тогда мы 
подумали: какое же количе
ство зрителей мы теряем 
ежегодно, ежемесячно, еже
недельно в соседней стра
не... Как бы нашим прокат
чикам освоить это «кинема
тографическое пространст
во», заполнить его продук
цией узбекских киностудий.

А зрители покорили нас 
искренностью, радушием, 
вниманием к узбекскому ки
но. Бросилось в глаза и то, 
что между зрителями и про
фессиональными художника
ми, актерами, танцорами, 
певцами нет «китайской сте
ны». Кумиры не вознесены 
на пьедестал. Они любимы, 
дороги зрителям — и в то 
же время близки к ним.

На импровизированном 
концерте в древнем Турпане

мы НС увидели ни сцены с 
занавесом, ни юпитеров, ни 
техники, обычно обслужи
вающей профессиональных 
певцов, танцоров, актеров. 
Смена незамысловатой деко
рации из сюзане и китайско
го шелка, отдельных деталей 
костюмов происходила на 
виду у многочисленных зри
телей. Пели и танцевали не 
только артисты, но и все 
собравшиеся, в том числе и 
члены узбекской киноделе
гации.

Идя по улице, здесь мо
жешь услышать и голос Юл- 
дуз Усмановой, звучащий в 
многочисленных закусочных, 
лагманных, шашлычных. В 
дни мусульманского празд
ника «Хаит» всюду звучали 
знакомые мелодии и ритмы 
в исполнении карная, сурная 
и чилдирма. Нарядных му
зыкантов можно было уви
деть на крышах высоких до
мов, на красочном уйгурс
ком базаре, улицах и площа
дях...

Вечерами мы сидели у 
экранов телевизоров и радо
вались за наших друзей: те
лепрограммы их отличаются 
разнообразием, музыкаль
ностью. Минимум политики, 
пространных бесед и макси
мум художественных пере
дач, игровых сюжетов, до
кументальных телерасска
зов.

Впечатления от поездки в 
Урумчи незабываемы. Что 
же касается практических 
результатов, достигнута до
говоренность о совместных 
узбекско-китайских кино
фильмах (в частности, кар
тина о Фуркате). Просмот
рев и обсудив целый ряд 
фильмов, мы рекомендовали 
для учебы в Ташкенте моло
дых талантливых актеров 
Фирдавса Азизий и Хурши- 
ды Турды.

X. АКБАРОВ.

ЗАДЕРЖАНА ГРУППА 
МОШЕННИКОВ

«Каждоа утро жаиа одного из арастоаанных 
сидала в полном сысла на полутора миллионах, 
иоторыа были спрятаны а пуфик», — сообщил 
начальник отдала МУРа Валарий Стралацкий. 
На Патроака, 31 состоялась прасс>коифараиция. 
Были прадставланы цанности, изъятыа во врамя 
обыска у только что арастоваиной группы мо- 
шанников, орудовавшей у «Внашзкономбаика».

Дамоистрироаались 300 тысяч амариканс- 
иих долларов, норковые шубы, антиквариат, 
видеоаппаратура. Все >то — результаты «труда» 
организованной группы, основной костяк кото* 
рой составляют практиковавшие когда<то у «бе
резок» «ломщики». Сейчас группу, возглавляе
мая психически больным человеком (такая справ
ка, как правило, есть у многих мошенников- 
профи), поменяла специализацию. Мошенники 
входят в доверие к  обладателям валюты, кото
рые на а свсгоянии за своими деньгами стоять 
я многомесячных очередях у «Внешэкономбан
ка». Предлагают им за валюту купить машину, 
другой дефицит. Далее — дело техники, о под
робностях которой не хотелось бы рассказывать 
сотрудникам МУРв.

НА
ков.

СНИМКЕ: ценности, изъятые у мошании-

Фото А. ШОГИНА (Фотохроника ТАСС).

'Триллер. Детектив. Фантастика
Публикация мистического детектива «Детектор лжи 

второго поколения» («Правда Востока», НвН* 200—202) 
многих наших читателей застала врасплох. Что зто — 
случайный гость на етраницах газеты в дни подпис
ной кампании или постоянная рубрика!

Любителям острых литературных ощущений мы обе
щаем, что рубрика «ТДФ» будет у нас постоянной, 
как и многие другие «непривычные» рубрики, разде
лы, темы и публикации, появившиеся в газете с об
ретением ею независимости. Будем* честно, непред
взято информировать читателей о делах в республи
ке, в «трака, в мире. Дадим, однако, и возможность 
отдохнуть от дал, публикуя остросюжетные и другие 
«читабельные» пронзаедеиия.

У нас, кстати, своеобразный моральный долг перед 
читателями. Опубликовав в недавнем прошлом крос
сворд «Любителям детектияа», мы получили массу 
замечаний: заодно напечатали бы, где можно купить 
хорошие детективные и приключенческие книги! Коо
перативных поделок сейчас хватает, а хорошая лите
ратура, как и прежде, в дефиците.

Ну что ж, отныие хорошие образцы мирового детек
тива и фантастики вы найдете у нас в газете. Лите
ратурные сюрпризы, которые мы готовим для чита
телей, — зто не только приключения и тайны, но и 
глубокая мысль, добротная литературная форма, хо
роший вкус. Это, разумеется, и всякие неожиданности, 
парадоксы — как я названии сегодняшнего детектива:

ДЖУЛИАН САЙМОНС

к р и м и н а л и с т

— Добром это не кончится, — с кислой миной прого
ворил театральный (фитик Эдвард Бурии, обращаясь к 
частному детективу Фрэнсису Чарльзу. — Меня считают 
ворчуном. Но посудите сами, что за постановка! Режис
сер молод и неопытен. Кстати, будь у него побольше 
опыта, он бы не стал экспериментировать с таким слож
нейшим произведением, как «Гамлет»... —• Критик еще 
раз презрительно поморщился, но продолжать не стал — 
начинался пятый акт.

Нынешняя премьера «Гамлета» вызвала много толков 
и пересудов. Во-первых, режиссеру Голдингу не было и 
тридцати, но он уже успел снискать репутацию человека 
аксцентричного, гораздого на самые невероятные аван- 
гарднзмы. А во-вторых, кому поручены главные роли1 
Комик Джил Шорхэм — Гамлет. Джои Фарримонд 
(Лаэрт) до сих пор подвизался в театрах Вест-Энда ста
тистом, Оливия Марстон (Гертруда) и Роджер Петер 
(Клавдий) были опытными исполнителями шекспировско
го репертуара, но то, что Голдинг остановил выбор на 
них, все равно попахивало эксцентрикой. Дело в том, 
что Оливии Марстон, заметная актриса, почти звезда, 
имела скандальную репутацию вне театра. Салонные сплет
ники упоминали ее имя то в паре с Петером, то с Фар- 
римондом, то с самим Джеком Голдингом. Пусть это бы
ли пустые слухи. Но уж никакому сомнению не подле
жало то, что стройная, интересная сорокалетняя жен 
щнна Олиння Марстоя несколько недель назад вышла 
Замуж за Джила Шорхэма. А  Джил Шорх-эм моложе ее 
лет на пятнадцать.

Этот приятно попахивающий скандалом фон пьесы 
держал зрителей премьеры в напряженном внимании. 
Затаив дыхание, они выискивали какие-нибудь следы 
напряженности в поведении актеров. Но до сих пор их 
ожидания не шравдывались. Бдииственное, что бросалось 
в глаза, это нетвердое знание Шорхэмом (Гамлетом)

текста своей роли. К пятому акту зрители убедились, 
что на сцене одна из множества средних постановок. 
В ней поражала лишь настойчивость, с которой режис
сер подч^кивал конфликт между Гамлетом и королевой 
Гертрудой.

наконец поднялся занавес перед началом пятого акта. 
Голдинг позволил себе здесь сделать заметные купюры в 
тексте. Бурин осуждающе вздохнул, когда в начале сце
ны не оказалось второго могильщика. Джил Шорхэм, не
рвный и элегантный, играл со все большей убедительно
стью, с подъемом, особенно в сценах похорон Офелии и 
в поединке с Лаэртом. Кое-кто из зрителей даже наклонил
ся вперед, видя в поединке Шорхэма и Фарримонда интри
гующую правдоподьбность. Чарльзу пока.залось, что Шор
хэм все больше входит в роль. С Оэриком он был велико, 
лепно ироничен, это подкупало, а к ^«ачалу дуэли он уже 
явно лидировал на сцене.

Этот эпизод игрался быстрее обычного, и Чарльзу 
пришло в голову, что здесь тоже сделаны купюры.

Вот внесли и поставили на стол кубок с отравленным 
вином. Лаэрт взял в руки отравленную рапиру... Блесну
ли клинки, Гамлету удалась атака, он взял кубок и сно
ва поставил его со словами: «Сперва еще сражусь...» 
Вновь удачный выпад! Королева подошла к Гамлету, что
бы утереть ему лоб.

Затем взяла кубок и отпила.
Лаэрт ранил Гамлета отравленной рапирой, они поменя

лись клинками в схватке, и Гамлет ранил Лаэрта. Направ
ляясь к трону, королева громко вскрикнула и упала без 
чувств. Ее окружение засуетилось.

Озрик и двое слуг бросилиись к ней. Король тоже. «Что 
с королевой?» — спросил Гамлет, и король ответил над
лежащей репликой: «Видя кровь, она лишилась чувств». 
И наступила пауза.

Разве сейчас королева не дол}кна сказать что-то? Чарльз 
напрягал память, а Бурин в нетерпении даже притцелкнул 
пальцами. Гамлет повторил: «Что с королевой?» Он опус, 
тился перед ней на колени. Теперь пауза продлилась еще 
дольше. Потом Гамлет поднял голову, его лицо, искажен
ное от боли и нерешительности, было незабываемо. Губы 
шевелились, но ни один звук не слетел с них. Когда же 
к нему вернулись мужество и голос, то слова оказались 
совсем не теми, что написал Шекспир.

~  Врача! крикнул он. ■ Есть ли здесь врач?

(Продолжение следует).

НЕГДЕ 

СОБРАТЬСЯ
ГГЕННИСИСТАМ?

В Фергане завершилось 
первенство Узсоаета ВДСО 
«Трудовые резервы» по на
стольному теннису среди 
подростков. Победители 
турнира получили право 
прадаавлять Узбекистан на 
всесоюзных соревнованиях 
общества «Трудовые резер
вы».
В споре среди юношей 

преимущество было на сто
роне ташкентских теннисис
тов М. Меркушева и Д. По
номарева. Пройдя без пора
жений весь турнир, они и 
разыграли первое место. По
бедил Меркушев.

Победительницей среди де
вушек стала Р. Ли из колхо
за «Правда» Ташкентской 
области. Второй была Л. Да- 
видходжаева из Бухары.

Состав сборной команды 
известен, однако не скоро 
ей представится возмож
ность продемонстрировать 
свое мастерство на всесоюз
ной арене. Из-за политичес
ких амбиций взрослых стра
дают дети. Проведению со
ревнований в Дубоссарах по
мешала неспокойная обста
новка в Республике Молдо
ва. Теперь организаторы тур
нира никак не могут подоб
рать город, где есть необхо
димые условия для проведе
ния состязаний.

Т. ХИКМАТОВ. 
Корр. «Правды Востока».

Коротко

по-пр«жи«му «Ди-

> ХОККЕЙ
В ЧаляОннска, а«а чемпиона

те страны  по  хо кке ю , «Трак
тор» выиграл у  «Авангарда» 
(Омсн! -  В:1 (1:6. (Й1, 4|0).

В Киава московекма армай- 
цы с таким  жа счетом в и  (1:0, 
1:0, 3:1) победили местный 
«Соиол».
,  Таким образом, ЦСКА на
брал 23 очиа и» 32 возмож
ны х и переместился на вто
рую  строчку  турнирной таб
лицы. А со значительным от
рывом — 30 очное после 15

» ТКННИС
Аленсандр Волков вошел в 

число участников 1 /8  финала 
одного из крупнейш их теннис
ны х турннроа а закры ты х по
мещениях, которы й проходит 
в париж ском  зале Керсн. Он 
победил «сеянного» под четыр
надцатым номером америнан- 
ца врзда Джнлберта — 6:2, 
:в, 6:3. Теперь ему предстоит 

встреча с ф ранцузом Арно 
кетшем.

Очередной день турнира по
казал, что, увы , время вспять 
не поаернуть. Проиграли пред- 
етаентали старой теннисной 
гвардии своим более молодым 
соперникам, хотя и были на- 
грамиены аплодисментами зри 
телей за стою игру. Янин Ноа, 
которы й рассчитывал все-таии 
вернуться на ко р т  в иачестеа 
участника сборной Ф ранции на 
Кубок Дзвиса, проиграл Дерри
к у  Ростаньо (США) — 3 ^ , 3:в. 
Джон Манннрой (США), -вер
ный своей привы чке  «повое
вать» с судьями, опять поснан- 
аалил, но все-таии проиграл 
Горану Иванишевичу (Югосла
вия) — 4:в, 4:6. Джимми Кон
норс (США) не смог противо
стоять Д ж им у Курье — 2:6, 3:6.

Главный редактор 
Р. А. САФАРОВ.

ПРАВКИ-ИЗВЕШЕНИЯ-РЖААК/1

НИПРМИКРО 0
Д ппи Глтпп^рг 1п г ТМГАрр1е Сотршег 1пс., ШС, и55К.
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орокужшш ф арш  оомтсхом р%ао«>

Среоншнатский филиал 
предлагает рукоаодхтелам орелпраатя* а кем заввтересоааятм лапам, 
желаюшан оргаааюаать Р^ОАКЦИОННО-ИЗДАтельСКУЮ а 
ПОЛИГРАФИЧЕСКУЮ деательаостк аа асаоае передоаых техаологай, 
пранеяаемых в 80 % крупвейшхх яздателыгга мара:
■ ПОСТАВКУ, сдачу ‘под ключ', гарантийно* и посячарантийное 

сопровождение:
- редакционно-издательских систем с компьютерными средствами овода и 

обработки информации в стандартах МасМовЛ или 1ВМ (от настольных 
типографий до крупных газетно-журнальных и книжных комплексов):

- систем цветоделения с цветокоррекцией:
- средств оперативной полиграфии;
■ копировального оборудования различных форматов;
- сетевых компьютерных комплексов;
- расходуемых материалов и комплектующих изделий к заказанному 

оборудованию:
Ш ПОСТАВКУ или РАЗРАБОТКУ комплектов компьютерных фонтов 

(шрифтов) современных и традиционных национальных алфавитов народов 
Азии;

■ ПОДГОТОВКУ персонала пользователей поставляемых технологий;
Оплата поспаок оборуяоаанаа а саободао коамрпруемой аалкпе ала ао

лаоеязаоааоиу бартеру.
Оплата последуюшах услуг, разработок а  обучеааа • соаегсхах рублах.
Предлагаемые тсхнологаа успешно эхсплуатаруютса •  р^де иддателкта н 

предпраатай нашей страны. Высокое качестао и надежность гарантаруютса 
международными сертифакатама качества.

Наша помошк - реальный шанс оппшалшого совмешеям Ваших потребностей с 
Вашами вовможиостама!

Наш аарю 7М«}7. г. Тшшит. ул. Упя. М 
тю ф ппи (3712) 44-15-М. 44-21-М 
ф а ю  (3712) 44-1*-М

Компьютерные услуги!
— Если.Вы желаете создать семью и получить не 

менее 100 адресов подобранных для Вас кандидатур 
советских И зарубежных фаждан, желающих завести 
знакомство,

— если Вы желаете обменять квартиру из любо* 
ГО города на любой другой или поменять ее на боль
шую квартиру в своем или другом городе,

— если желаете укрепить здоровье, нормализовать 
свой вес, получить персональные рекомендации по 
траволечению и руководство по жизнедеятельности,

если Вы желаете получить адреса иностранных 
граждан готовых приг./Гасить Вас а гости и рассчиты
вающих на Ваше гостеприимство при ответном визите,

ОБРАЩ АЙТЕСЬ ПИСЬМЕННО ПО АДРЕСУ: 
Э57736, Кмслоаодск, ул. Коммуны, 34, Компьютер
ный центр.

Не забудьте в письмо вложить конверт со своим  
адресом  для получешав содтва^ствующ ем анкеты.

ТАШКЕНТСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ 

ИНСТИТУТ 
ИНОСТРАННЫХ 

ЯЗЫКОВ нм. Ф. ЭНГЕЛЬСА
ОБЪЯВЛЯЕТ К0Н1ЛТС

НА ЗАМЕЩЕНИЕ 
ДОЛЖНОСТЕЙ 

ПРОФЕССОРСКО- 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО 

СОСТАВА
П о кафадрвм:

заведующих: лексики и 
стилистики французского 
языка (кандидат филологи
ческих наук), республиканс
кого центра языковой подго
товки (английский язык — 
кандидат филологических на
ук, доцент):

старпшх преподавателей: 
философии (кандидат фило
софских наук, для чтения 
курсов лекций по истории и 
теории религии и атеизму, 
эстетике, этике на русском 
языке), методики преподава 
ния иностранных языков 
(для чтения курса лекций 
по методике преподавания 
французского языка как 
второй специальности на уз
бекском и русском языках), 
грамматики и истории анг
лийского языка, немецкого 
языка вечернего и заочного 
факультетов, фонетики
французского языка, лекси
ки английского языка млад- 

уших курсов (2), фонетики и 
фонологии английского язы
ка (2 — один из них 
кандидат филологических 
наук), лексикологии англий
ского языка (3), стилистики 
английского языка (2 — 
кандидаты филологических 
наук):

преподавателей: философии 
(для чтения курса лекций 
по философии на узбекском 
языке), фонетики и фоноло
гии английского языка (2), 
грамматики и истории не
мецкого языка, русского 
языка и литературы фа- 
культе7а английского языка, 
иностранных язьшов как 
второй специальности (фран
цузский язык), лексики аи1 
лийского языка младших 
курсов.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ- 
явленяя.

Адрес: г. Ташкент, ул. 
Мукими. 104, отдел кадров.
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Г П И  "СрвдАзПровктсталькомструкция" 
(СрвдАзПСК) Госстроя СССР

квалифицированно решит по л ю б ы м

Г РЕЗЕРВУАРА.М и газгольдерам"^

весь спектр вопросов от рационального 
выбора до сдачи в эксплуатацию, оценки 
технического состояния и обеспечения 
надежной эксплуатации.
Доверив ведущей специализированной 
организации Ваши проблемы по этим 
опасньм специфичные конструкциям, Вы, 
получите уверенность, качество и 
надежность.
СредАэПСК мировой и отечественной 
практикой доказанно и нео^^поримо 
делает это лучше других.

Наш адрес: 700060 г.Ташкент, ул.Лахути,42 
телефоны: 33-24-55 Телетайп 116232 РАМА.

33-06-93 Телеграф Ташкент Башня. 
32-75-06

С нами у Вас не будет проблем.
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ВНИМАНИЕ! 
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 

ПРОЕКТНЫЙ ИНСТИТУТ 
«УЗГИПРОСЕЛЬХОЗ» 

Министерства 
сельского хозяйства 

Республики Узбекистан 
ПЕРЕИМЕНОВАН 

В УЗБЕКСКИЙ ГОСУДАРСТ
ВЕННЫЙ ИНСТИТУТ ПО ПРО
ЕКТИРОВАНИЮ ОБЪЕКТОВ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙОВА «УЗ- 
КИШЛОКЛОЙИХА».

ОБЩЕСТВО 
С ОГРАНИЧЕННОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 

«МАРКЕТИНГ ЛТД КО» 
г. Донецк

ПРЕДЛАГАЕТ 
для товарообмена 
на хлопковолокно 

5-го н 4-го типа 
легковые автомобили сле

дующих марок: 4ИЖ-2716», 
«ИЖкомбн».

Адрес: 340050, г. Донецк, 
а/я 163.

Телефоны; 93-31-48, 93- 
23-23, 05-51-28.

Коллективы Ташкентского 
государственного института 
культуры к кафедры р-х- 
ского языка скорбят по по
воду кончины старшего 

преподавателя кафедры 
ОСИПОВОЯ 

Тамары Акоповны  
и выражают соболезнование 
родным к близким покой

ной.

Коллектив Узбекского ф и
лиала МИПК учета и стати- 
стики выражает соболеано- 
вание декану факультета 
кафедры переподготовки 
бухгалтерского учета А. X. 
Паттахову по поводу смер

ти его матери 
ХАКИМОВОИ В увкиксы .

Правление Союаа теап>аль- 
ных деятелей Республики 
Узбекистан выражает глу
бокое соболеаиование с т ^ -  
шему оргинструктору СтД 
Т. В. Горяевой по поводу 

смерти ее матери 
ГОРЯЕВОЯ 

М узы Алексаидровны.

Госуд |^тввнны й комитет 
Республики Узбекистан по 
геологии и минеральным 
ресурсам и Среднеазиатс
кий научно.нсследователь> 
ский институт геологнн/ 1  
минерального сырья с г.« - 
бокнм прискорбием изве
щают о смерти ветерана 
геологической отрасли и 
партии, заслуженного гео
лога Республики Узбеки
стан. бывшего заместителя 

директора института

ГАВЕЛно 
Але|<сандра Ворисоаича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 

близким покойного.

Правления Союза компо- 
аиторов и бастакоров. Му
зыкального фонда Узбе- 
кнстана, общественны* ор 
ганнза11ки выражают глу
бокое соболеэнованне ком
позитору, лауреату пре 
мии Ленинского комсомола 
Узбекистана Л. М. Мансуро
ву по поводу смерти его 

матери 
МУМИНОВОЯ Рахимахон.

Ш Р м л я в геяу гамта
иаг||аич|ека оэАмвм 
Тэудеаеге К|мсивге 
Зиамами.

УЧРЕДИТЕЛЬ -  
журмалнстский коллектив 

с Правды Востока».

НАШ АДрес:
7ВМММ, Ташиеит, ГСП, уа. Леиниградсма, 11 

ПЛ1Ф0НЫ1 
для спрааек~3)-1$-20) 
прием овъавяемий—

С и е «е в  яачагм — ефсетмыА, фермат А ]  
евьам  2 п. я.

Время йодямсаиия я начать пе графику 11.В0 
немар педлиеаи а 21.00.

ордвка ТРУХ1-ВОГО Красного .')кам*нк тк- 
пография мздвт«л|аст*А ЦК Компартии УвОекн 
ствин.

Вмаодит I  ра« а н4М м*- Тирам 151.4ВВ. Ии«амс Ш П , Закаа «31Х


